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Как исследования  
молодой казахстанки  
помогут больным  
с афазией

Более 10 телепрограмм  
и документальных фильмов 
Медиакорпорации Китая 
покажут в республике

Порядка 25 тысяч жителей сел 
имени Сайына Шапагатова  
и Акшукур Мангистауской 
области получили доступ  
к питьевой воде

ПРОЕКТЫ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС

АПК

стр. 3 

стр. 5 

стр. 4 

стр. 6 
стр. 2 

ШОС

стр. 2 

Серик КОРЖУМБАЕВ, 
главный редактор газеты «Деловой 
Казахстан», фото с сайта ШОС  

Сегодня она включает восемь 
постоянных членов, четыре 

наблюдателя и шесть партнеров по 
диалогу, объединяя около полови-
ны населения планеты. Основные 
цели организации направлены на 
укрепление стабильности и без-
опасности в регионе, развитие 
экономического сотрудничества 
и продвижение культурного вза-
имодействия. Особое внимание 
уделяется борьбе с терроризмом, 
экстремизмом и незаконным 
оборотом наркотиков. Через свою 
Региональную антитеррористи-
ческую структуру (РАТС) ШОС ак-
тивно мониторит и предотвращает 
террористические угрозы, что спо-
собствует безопасности ее членов.

Для Казахстана – одного из уч-
редителей ШОС – эта организация 
играет важнейшую роль в обеспе-
чении национальных интересов 
и региональной стабильности. 
Казахстан активно участвует в 
инициативах ШОС по борьбе с 
терроризмом и экстремизмом, что 
помогает укрепить внутреннюю 
безопасность страны. Через РАТС 
Казахстан получает информацию 

о террористических угрозах и уча-
ствует в совместных операциях по 
их предотвращению.

Экономическое сотрудничество 
в рамках ШОС также имеет большое 
значение для Казахстана. Страна 
играет центральную роль в проек-
тах, связанных с инфраструктурой, 
энергетикой и логистикой. На-
пример, Казахстан является важ-
ным транспортно-логистическим 
узлом в инициативе «Один пояс, 
один путь», связывая Китай, Цен-
тральную Азию и Европу через свои 
сухопутные маршруты. Эти проек-
ты способствуют экономическому 
развитию страны и укрепляют ее 
позиции на международной арене.

В преддверии саммита в Астане 
Казахстан, председательствующий 
в ШОС с июля прошлого года, 
провел более 100 крупных меро-
приятий. Среди них цифровой, 
туристический и энергетический 
форумы ШОС, которые позволили 
укрепить связи между странами-
участницами и обсудить важные 
вопросы сотрудничества.

Тема предстоящего саммита – 
«Укрепление многостороннего ди-
алога – стремление к устойчивому 
миру и развитию» отражает одну 
из главных целей организации. 
Президент Казахстана Касым-Жо-

март Токаев подчеркнул важность 
этой темы на встрече с главами 
МИД государств – членов ШОС. В 
условиях непрекращающихся гео-
политических конфликтов и роста 
угроз международного терроризма 
обеспечение мира, безопасности 
и стабильного развития в регионе 
становится особенно актуальным.

На предстоящем заседании пла-
нируется обсуждение свыше 20 до-
кументов. Среди них – Программа 
сотрудничества по противодей-
ствию терроризму, сепаратизму 
и экстремизму на 2025-2027 годы. 
Этот документ призван укрепить 
взаимодействие стран-участниц в 
борьбе с угрозами, исходящими от 
террористических группировок и 
экстремистских движений.

Еще одним важным вопросом 
будет рассмотрение вступления 
Беларуси в ШОС. На данный 
момент Беларусь имеет статус 
наблюдателя, и ее полноправное 
членство может усилить орга-
низацию и расширить сферу ее 
влияния. Включение новых членов 
в ШОС способствует укреплению 
ее роли на международной арене 
и расширению возможностей для 
многостороннего сотрудничества.

Современная международная 
обстановка характеризуется вы-

сокой степенью напряженности 
и непредсказуемости. Глобаль-
ные конфликты, экономические 
санкции, торговые войны и на-
растающие угрозы терроризма 
создают вызовы для стабильности 
и безопасности на международной 
арене. В таких условиях значение 
ШОС как платформы для диалога и 
сотрудничества возрастает много-
кратно.

ШОС предоставляет возмож-
ность странам-членам координи-
ровать свои действия в ответ на 
глобальные вызовы. Совместные 
усилия в борьбе с терроризмом и 
экстремизмом, а также развитие 
экономического сотрудничества 
позволяют создавать более устой-
чивые и безопасные условия для 
всех участников. ШОС способствует 
укреплению доверия между госу-
дарствами и созданию условий для 
мирного сосуществования, что осо-
бенно важно в условиях растущей 
геополитической напряжённости.

Кроме вопросов безопасности и 
экономики ШОС уделяет большое 
внимание культурному и гумани-
тарному сотрудничеству. В рамках 
организации развиваются культур-
ные связи между странами-участ-
ницами, проводятся совместные 
мероприятия, направленные на 
продвижение культурного обмена 
и взаимопонимания. Например, 
проводятся фестивали, выставки 
и конкурсы, способствующие раз-
витию культурных контактов.

ШОС:платформа 
для мира

Предстоящий саммит Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) в Астане 
привлекает внимание мирового сообщества к актуальным вопросам безопасности, 
экономики, культуры и гуманитарного взаимодействия. Организация, основанная 
в 2001 году шестью странами – Казахстаном, Китаем, Кыргызстаном, Россией, 
Таджикистаном и Узбекистаном, ШОС значительно расширила свое влияние.

Справедливые 
и равные условия     
Вице-министр финансов Ержан Биржанов 
и вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин в разные 
дни представили казахстанцам новый 
Налоговый кодекс. Здесь расскажем 
об основных изменениях. 

Лучшие программы 
Медиакорпорации 
Китая – в Казахстане     
Сегодня, 28 июня, в Астане состоялся запуск 
совместного проекта Медиакорпорации 
Китая с казахстанскими телеканалами 
«Silk Way» и «Атамекен» по показу лучших 
программ Медиакорпорации Китая. 

«Наши оппоненты, которые ревнуют разви-
тие Шанхайской организации сотрудни-

чества, постоянно пытаются представить ее как 
структуру, где доминируют только две страны: 
Россия и Китай. 

Это неправда. Я уверен, и с нашей, и с китай-
ской стороны есть очень твердая нацеленность 
на то, чтобы обеспечить в ШОС равный учет всех 
точек зрения. И именно через это обеспечить 
эффективность организации. Это, конечно же, 
импонирует всем потенциальным новичкам, 
которые хотели бы с этой организацией со-
трудничать, либо в нее вступить. 

Потому что они заведомо не опасаются того, 
что окажутся в зоне исключительного влияния 
двух наиболее крупных стран – участниц Шан-
хайской организации сотрудничества. 

Во-вторых, это, конечно же, повестка дня, 
которой занимается организация. Это повестка 
дня согласительная. Мы не пытаемся навязать 
внешнему миру наши интересы, наши потреб-
ности, наши программы развития, но мы по-
следовательно выстраиваем отношения внутри 
этой организации. Любая организация должна 

заниматься именно этим. Мы видим, что кризис 
в том же Североатлантическом альянсе, в том же 
Европейском союзе начался после того, как эти 
структуры стали пытаться выходить за пределы 
своей уставной географической политической 
компетенции и предлагать, точнее, навязывать, 
остальному миру свои услуги. В этом никакого 
будущего совершенно точно нет. Будущее за та-
кими структурами, как ШОС и, естественно, БРИКС. 

Шанхайская организация сотрудничества 
включает в себя экономических гигантов. А 
когда они начинают сопрягать свои усилия, 
когда они последовательно снимают барьеры 
для взаимодействия, гармонизируют зако-
нодательство, которое регулирует торговлю, 
заключают двусторонние и многосторонние 
соглашения, – на этот счет, разумеется, это 
имеет мультипликативный эффект. И без того 
существующий экономический потенциал этих 
государств становится в разы больше и начи-
нает уже реально влиять на мировую торговлю, 
на мировые экономические отношения».

Константин КОСАЧЕВ, заместитель председателя 
Совета Федерации ФС РФ 

РАВНОПРАВНЫЕ ПАРТНЕРЫ

Анна ЭЛАС 

ШОС сегодня объединяет 26 
стран. Организация об-

ладает мощным совокупным полити-
ческим и экономическим потенциалом, 
ее географический ареал простирается 
от Южной и Юго-Восточной Азии до 
Ближнего Востока и Европы.  

Казахстан принял председательство в 
ШОС в непростой год. Геополитическая 
встряска 2022 года привела к серьезным 

структурным сдвигам в международной 
системе, которые еще более повысили 
значение ШОС и стали мощным стиму-
лом для развития организации. 

Казахстан всегда был важнейшим 
двигателем евразийских инициатив, 
поэтому было много ожиданий от 
председательства страны в ШОС, и они 
полностью оправдались. 

Казахстан в рамках своего предсе-
дательства в ШОС сделал многое для 
повышения ее глобальной роли, со-

действуя укреплению дружбы и добро-
соседства. Глава государства Касым-
Жомарт Токаев обозначил и руководил 
воплощением в жизнь стратегических 
решений, которые будут работать и 
по окончании председательствования 
страны в ШОС. 

Напомним лишь о некоторых важных 
идеях, направлениях работы, событиях 
и мероприятиях, проведенных в ходе 
председательства РК в ШОС.

Организация, 
за которой будущее 
Председательство Казахстана в Шанхайской организации сотрудничества проходило при 
соблюдении форматов деятельности организации, сохранении ее традиций. Приоритеты 
были направлены на повышение ее влияния на международной арене, разностороннее 
сотрудничество, взаимный учет интересов, равенство, открытость и уважение культурно-
цивилизационного многообразия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Животноводству 
придали импульс
В Казахстане запустят сразу несколько 
производств по переработке шкур 
и шерсти скота. Для исполнения поручения 
главы государства по доведению доли 
переработки до 70% Министерством 
сельского хозяйства разработан 
Комплексный план по развитию 
переработки сельскохозяйственной 
продукции на 2024-2028 годы.

Труд каждого 
важен 
Отвечая актуальным вызовам в сфере 
трудовых отношений, в прошлом году 
была утверждена Концепция развития 
рынка труда для создания максимального 
количества постоянных рабочих мест, 
в том числе для молодых специалистов. 
Время сверить часы и оценить первые 
результаты. 

ПРЕЗИДЕНТ
В ходе встречи Касым-Жомарта Токаева с дей-

ствующим председателем Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе, министром 
иностранных, европейских дел и торговли Мальты 
Ианом Борчем обсуждены актуальные вопросы 
двусторонней повестки, а также взаимодействие 
в рамках ОБСЕ.

Глава государства подтвердил приверженность Ка-
захстана тесному сотрудничеству со всеми сторонами 
в достижении целей, закрепленных в Астанинской 
декларации Саммита ОБСЕ 2010 года.
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ШОС также активно под-
держивает образова-

тельные обмены и совместные на-
учно-исследовательские проекты. В 
рамках этой деятельности студенты 
из стран-участниц могут получать 
образование в ведущих универ-
ситетах государств-членов, что 
способствует обмену знаниями и 
укреплению дружеских отношений 
между молодежью разных стран.

ШОС играет важную роль в 
международной политике, пред-
ставляя собой платформу для 
диалога и сотрудничества между 
различными странами. Организа-
ция способствует укреплению до-

верия и взаимопонимания между 
государствами, что особенно важно 
в условиях современных геополи-
тических вызовов.

ШОС также активно взаимодей-
ствует с другими международными 
организациями, такими как ООН, 
СНГ, ОЭС, СВМДА, ОДКБ, ИОПБ и 
ЕЭК. Эти связи позволяют коор-
динировать усилия в борьбе с гло-
бальными угрозами и способствуют 
более эффективному решению 
международных проблем.

Саммит ШОС в Астане привлечет 
внимание к вопросам безопас-
ности, экономики, культуры и 

гуманитарного сотрудничества. 
Казахстан, как один из учредите-
лей ШОС, играет ключевую роль в 
организации и проведении этого 
мероприятия. Обсуждение важных 
вопросов и принятие ключевых 
документов на саммите будут 
способствовать укреплению мира, 
безопасности и стабильного раз-
вития в регионе.

ШОС продолжает развиваться 
и расширяться, привлекая новых 
членов и партнеров, что делает ее 
одной из самых значимых между-
народных организаций современ-
ности. Важность ШОС для Казахста-

на и других стран-участниц трудно 
переоценить, так как она способ-
ствует укреплению их националь-
ной безопасности, экономическому 
развитию и культурному обмену.

ШОС остается важным инстру-
ментом в поддержании региональ-
ной стабильности и глобальной 
безопасности. В условиях совре-
менных международных вызовов 
ее значение только возрастает, 
предоставляя странам-участницам 
платформу для сотрудничества 
и взаимодействия в интересах 
устойчивого развития и мирного 
сосуществования.

ШОС: ПЛАТФОРМА ДЛЯ МИРА

Ербол МАЛЫБАЕВ 

Индекс восприятия Китая среди 
населения Казахстана улуч-

шается. КНР воспринимается как 
технологический мировой лидер 
с самобытной культурой. Сегодня 
Казахстан – ключевой партнер Ки-
тая в Центральной Азии.    

Товарооборот между странами 
растет и в прошлом году достиг 
рекордного 41 миллиарда долларов. 
Казахстан намерен довести его до 
100 миллиардов. 

Мясная, рыбная продукция, мед, 
зерно и другие сельхозпродукты из 
Казахстана пользуются большим 
спросом в Китае. Только в прошлом 
году пшеницу поставили в 24 раза 
больше предыдущего года. А общий 
экспорт сельхозтоваров увеличился 
на 85%, превысив 2 млрд долларов. 
Казахстан стремится расширить 
ассортимент. 

Кайрат Торебаев, вице-министр 
торговли и интеграции Казахстана: 
«Китай – наш основной торговый 
партнер. Мы превысили нашу тор-
говую отметку в 40 млрд долларов. 
И с целью дальнейшего увеличения 
наша сторона представила китай-
ским коллегам еще 135 различных 
товаров на сумму 1 млрд долларов. 
Это: мясные и бобовые продукты, 
кисломолочная продукция». 

Казахстан ставит амбициозную 
цель – довести товарооборот до 100 

млрд долларов. Страна организо-
вала несколько торговых миссий 
в Китай с целью наладить сотруд-
ничество с регионами. Последняя 
в конце мая прошла в Нанкине 
провинции Цзянсу. 

Арман Шаккалиев, министр тор-
говли и интеграции Казахстана: 
«По статистике, данная провинция 
импортирует товары на сумму, 
превышающую 552 млн долларов. 
Казахстанские компании обладают 
существенным потенциалом для 
экспорта своей продукции в про-
винцию. Сегодня казахстанский 
бизнес в Нанкине представлен по-
рядка 20 предприятиями, которые 
выпускают сельхозпродукцию, ма-
каронные, кондитерские изделия, 
корма для животных». 

А из КНР поставляется больше 
легковых автомобилей, компью-
теров, ноутбуков, пластмассовых 
изделий. Совместно претворяются 
в жизнь сотни важных проектов 
в области нефти, газа, урана, об-
рабатывающей и автомобильной 
промышленности. 

Многие проекты реализуются 
в рамках китайской инициативы 
«Пояс и путь», которая впервые 
была озвучена лидером КНР в 
Астане в 2013 году. Ее интеграция 
с программой «Нурлы жол» дала 
возможность Казахстану раскрыть 
свой транзитный потенциал. Были 
построены автокоридор «Западная 

Европа-Западный Китай», новые 
железные дороги, созданы сухой 
порт «Хоргос – Восточные ворота» 
и терминал в Ляньюньгане. 

Также появились логистические 
центры, получили развитие порты 
Актау и Курык. Только за прошлый 
год транзит по Транскаспийскому 
маршруту вырос в 4 раза, а общий 
объем грузоперевозок через Ка-
захстан составил 895 млн тонн. На 
фоне роста транзита между Россией 
и Китаем через Казахстан, который 
за последние два года увеличился 
в 7 раз, существует необходимость 
развития терминальной инфра-
структуры для обеспечения сервиса 
на всем этом маршруте. И в связи 
с этим, буквально в апреле этого 
года в Московской области был дан 
старт строительству нового транс-
портного логистического центра. 

Аманкельды Таженов, зампред-
седателя правления Института 
внешнеполитических исследова-
ний при МИД РК: «Перед Китаем в 
настоящее время стоит очень боль-
шая задача – переформатировать 
свои логистические пути. И в этом 
отношении необходимо сказать, 
что примерно 80% всего грузопо-
тока из Китая и Европы идет через 
казахстанскую территорию. В этом 
плане нужно не только открывать 
дополнительные маршруты, но 
также совершенствовать уже име-
ющую инфраструктуру. И в этом 

отношении есть большие планы, 
проекты для реализации». 

Китай входит в ТОП-5 инвесторов 
в экономику Казахстана. И объем 
инвестиций продолжает расти. 
Ведь партнеры стратегические. 
Эксперты уверены – на укрепление 
деловых связей в первую очередь 
влияют личные отношения лидеров 
обеих стран. 

Рахим Ошакбаев, директор цен-
тра прикладных исследований «Та-
лап»: «Помимо того, что мы сохра-
нили большой наработанный базис 
двусторонних отношений, между 
нашими лидерами также есть вы-
сокий уровень взаимного доверия 
и эмпатия. Я думаю, что это новая 
веха наших отношений. Кроме того, 
в качестве неправительственного 
центра мы ежегодно делаем замеры 
отношений казахстанцев к Китаю. У 
нас есть индекс восприятия Китая, 
который демонстрирует, что за че-
тыре года динамика стремительно 
улучшается». 

Исследования показали: Китай 
в Казахстане воспринимают как 
мирового лидера в инновациях. 
Особенно среди молодежи. Ведь 
она познает самобытную культуру 
через учебу в вузах Китая, инсти-
тутах Конфуция, Мастерской Лу 
Баня, открытой в прошлой году на 
Востоке Казахстана.

Особенно сблизились отношения 
между странами с введением без-
виза. С момента вступления со-
глашения – за полгода 173 тысячи 
казахстанцев посетили Китай, в 
свою очередь Казахстан – 126 тысяч 
граждан КНР.

ПРОЕКТЫ

Саида ЖАРКИНОВА, фото автора

В этом году в столице планируют завершить эстакад-
ную часть строительства проекта легкорельсового 

транспорта. А полностью он будет сдан в эксплуатацию 
через полтора года. Возведением занимаются несколько 
опытных компаний из Китая. Легкорельсовый транс-
порт поможет решить проблемы с пробками на дорогах 
и улучшить экологию столицы, уверены местные власти. 

99 метров в длину и 25 метров в высоту. Таких вну-
шительных размеров будет конечная станция ЛРТ, 
которую соединят со зданием столичного аэропорта. 
Пока трудно определить ее контуры. Работы еще не-
початый край. Идет заливка бетона на третьем этаже.

Чжан Яньган, менеджер проекта: «Строительству 
фундамента мы придаем большое значение. Бетон 
заливаем плотно. В формировании основного каркаса 
применяем новейшие технологии. К примеру, метал-
лические стойки, собранные как Лего, создавали с по-
мощью роботов на заводе в Китае. Они обеспечивают 
безопасность рабочих и самой конструкции».

Строительные леса, бетон используют местный. 
Несколько заводов в столице обеспечивают бетоном 
стройплощадки ЛРТ и производство сборных балок, 
из которых возводится эстакада. Каждая балка весом 
до 240 тонн. А таких нужно 540 экземпляров. 

Дай Цзяньнань, директор завода по изготовлению 
сборных балок: «Есть свои трудности в производстве. 
Все зависит от разновидности форм. К примеру, мы об-
суждаем каждую деталь с нашими проектировщиками, 
иногда корректируем рабочие чертежи».

При возведении ЛРТ немало сложностей возникает 
из-за грунтовых вод. Поэтому большое внимание 
уделяют забивке буронабивных свай с применением 
обсадных труб. Для устойчивости эстакады порой 
погружают сваи на глубину до 37 метров. Прокладка 
дороги через реку Ишим тоже стало вызовом. 

Мост, где пройдет ЛРТ, длиной 155 метров. Здесь 
было использовано почти 2,5 тысячи тонн металла. Для 
удобства строительства была возведена земляная на-
сыпь. Но когда стройка завершится, эту насыпь уберут.

Она соединяет один берег с другим, а вот речная вода 
течет по трубам. Но именно это временное сооружение 
дает возможность спокойно работать тяжелой технике.

Қасиет Қалымбек, начальник участка: «У нас есть 
в наличии краны грузоподъемностью 70 и 400 тонн. 
С их помощью мы устанавливали и соединяли все 
металлические конструкции моста разной величины. 
Сейчас нам осталось соединить верхнюю и нижнюю 
части арочного моста. Работы осталось немного».

Возведение эстакадной части ЛРТ планируют завер-
шить в этом году. А в следующем – все станции, депо 
по техобслуживанию и укладку рельсов. Уже ведутся 
переговоры по заказу беспилотных поездов и оборудо-
вания. Учтены все климатические особенности Астаны.

Хань Юлун, гендиректор Департамента по внешне-
экономическим делам  компании China Construction 
Sixth Engineering Division: «Я могу уверенно сказать – с 
безопасностью будет все в порядке. У нас предусмотре-
ны две системы очистки снега зимой. Спереди поезда 
будет специальная техника. Будем применять систему 
обогревания, чтобы на рельсах снег мог таять».

Общая длина наземного метро составит 22 км 400 
метров. Оно соединит аэропорт и новый железнодо-
рожный вокзал «Нурлы Жол». По всему маршруту будет 
18 остановок на самых ключевых объектах столицы, как 
ЭКСПО, президентский дворец, Национальный музей, 
Абу-Даби Плаза.

Поезда будут курсировать со скоростью в среднем до 
60 км в час. Это более чем в два раза сократит время 
в пути между конечными станциями, где пока пере-
двигаются автобусы. Многие жители с нетерпением 
ожидают окончания строительства ЛРТ. А власти Астаны 
уверены, что легкорельсовый транспорт также благо-
творно скажется и на экологии столицы. По прогнозам, 
уже в первый год эксплуатации с его помощью смогут 
перемещаться до 100 тысяч человек в день.

ЭСТАКАДА 
ДЛЯ ЭЛЕКТРИЧЕК
В Астане при поддержке китайских 
компаний запущен проект легкорельсового 
транспорта.

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«Повестка, которая сегодня у ШОС есть, очень акту-
альная. Она очень выгодна и, я бы даже сказал, 

своевременна для Республики Беларусь. Это касается и 
транспорта, и упрощения услуг автомобильного, желез-
нодорожного и авиационного передвижения. 

Это и фонд, и межбанковское сотрудничество, и валюта 
во взаиморасчетах. С 2010 года мы активно наблюдали 
за всеми повестками и участвовали в них. Надеюсь, что 
в ближайшее время мы будем полноправными членами 
и будем совместно формировать и текущую повестку, и 
повестку будущую».

Николай СНОПКОВ, первый заместитель 
премьер-министра Республики Беларусь

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ
Казахстан как ключевой партнер Китая в Центральной Азии намерен довести 
товарооборот с КНР до $100 млрд. 
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Осуществлялся совместный поиск 
решения возникающих про-

блем, связанных с обеспечением 
безопасности и стабильности на 
пространстве ШОС.   Магистральной 
задачей стран-участниц является 
недопущение геополитического 
разлома между Востоком и Западом. 
Поэтому ШОС предлагает мирово-
му сообществу разумное видение 
устойчивого мира. 

Так, в рамках своего председатель-
ства Казахстан представил инициативу 
«О мировом единстве за справед-
ливый мир и согласие». В документ 
заложены принципы укрепления мер 
доверия, поддержания стабильности и 
безопасности. Совместное продвиже-
ние этой инициативы отвечает общим 
интересам. 

* * *
В фокусе председательства Казах-

стана была борьба с «тремя силами 
зла»: транснациональной организо-
ванной преступностью, незаконным 
оборотом наркотиков и киберпреступ-
ностью. Глава нашего государства при-
звал направить усилия на обновление 
Программы сотрудничества по проти-
водействию терроризму, сепаратизму 
и экстремизму на 2025-2027 годы. 
Казахстан также предложил принять 
Антинаркотическую стратегию ШОС 
на период до 2029 года и Программу 
действий по ее реализации. 

* * *
Экономическая повестка ШОС была 

сфокусирована на создании благо-
приятных условий для увеличения 
взаимного товарооборота, снятии 
существующих торговых барьеров, за-
пуске совместных предприятий. Были 
консолидированы общие усилия в 
повышении инвестиционной привле-
кательности ШОС. Было предложено 
создать Партнерскую сеть крупных 
стратегических портов и логистиче-
ских центров.

* * *

Казахстан внес свой вклад в ко-
ординацию работы по обеспечению 
энергетического баланса и согла-
сованных действий, направленных 
на энергопереход, декарбонизацию 
экономики и промышленности. 

Во время Астанинского саммита 
будет согласована Энергетическая 
стратегия ШОС. 

* * *
С новой силой обозначена важность 

укрепления и развития торгово-эко-
номических связей на пространстве 
ШОС.  В целом более чем за 20 лет 
внутрирегиональная торговля вырос-
ла почти в 100 раз. Только по итогам 
прошлого года товарооборот Казах-
стана со странами ШОС увеличился 
на 20% и достиг $61 млрд. 

* * *
Одним из перспективных на-

правлений становится электронная 
торговля. По разным оценкам, сум-
марный доход от электронных про-
даж в странах ШОС может составить 
порядка $1,5 трлн в текущем году.  
Казахстан предложил свои услуги 
в качестве Цифрового хаба на про-
странстве ШОС.

* * *
Пространство ШОС, охватывающее 

45% населения планеты, является 
огромным туристическим рынком, по-
тенциал которого еще не реализован. 
В целях дальнейшей популяризации 
богатого исторического и культурного 
наследия народов государств – членов 
организации и изучения потенциала 
туризма был запущен проект «Туристи-
ческая и культурная столица ШОС». На 
период председательства Казахстана 
в ШОС город Алматы был объявлен 
туристической и культурной столицей 
организации. 

* * *
Глава Казахстана предложил за-

пустить проект «Духовные святыни 
ШОС». В республике такой святыней 
мирового значения является Мавзо-
лей выдающегося мыслителя Ходжи 
Ахмеда Яссауи.  

* * *
В целях дальнейшего укрепления 

«Шанхайского духа» в течение года 
совместно с Секретариатом ШОС и 
Китайским комитетом ШОС по добро-
соседству, дружбе и сотрудничеству 
были проведены около 20 различных 
торгово-экономических и культурно-
гуманитарных мероприятий. 

* * *
Казахстан завершает свою работу 

на посту председателя ШОС. И на фи-
нишной прямой есть и такие цифры: 
проведено порядка 180 различных 
мероприятий, готовится более чем 
30 документов в разных сферах со-
трудничества. 

14 мероприятий состоялись в 
Алматы. В их числе международные 
туристские и культурные фестивали, 
марафоны. С успехом прошел Первый 
музыкальный фестиваль «Jibek Joly 
Uni» c участием музыкальных кол-
лективов из государств – членов ШОС. 
Мероприятие было организовано По-
сольством РК в КНР в соответствии с 
Совместным планом мероприятий на 
период казахстанского председатель-
ства в ШОС. 

* * *
20-21 мая 2024 года в Астане со-

стоялось очередное Совета министров 
иностранных дел государств – членов 
ШОС. Председательствовал замести-
тель премьер-министра – министр 
иностранных дел РК М.А. Нуртлеу.

* * *
6 июня 2024 года под председа-

тельством РК в форме ВКС состоялось 

одиннадцатое Совещание министров 
юстиции государств – членов ШОС.

* * *
19 июня 2024 года в формате ВКС 

под председательством казахстанской 
стороны состоялось восьмое Сове-
щание руководителей министерств и 
ведомств науки и техники государств 
– членов ШОС.

* * *
20 июня т.г. в режиме видеокон-

ференции состоялось одиннадцатое 
Совещание министров транспорта 
государств – членов ШОС. 

* * *
В тот же день в Астане прошло XVII 

заседание Молодежного совета ШОС 
по теме «Молодежное лидерство в 
экологической среде: создание пути к 
стабильному будущему в рамках ШОС». 
Организатором встречи выступило мо-
лодежное крыло «Жастар Рухы» партии 
Amanat – полномочный представитель 
Казахстана в Молодежном совете ШОС.

* * *
21 июня 2024 года в Астане под 

председательством Министра энер-
гетики РК Алмасадама Саткалиева 
состоялось четвертое Совещание 
министров энергетики государств – 
членов ШОС.

А на полях совещания прошла встре-
ча заместителя Генсека ШОС Сохайл 
Хана с Алмасадамом Саткалиевым. 
Стороны с удовлетворением отметили 
одобрение проекта Стратегии разви-
тия энергетического сотрудничества 
государств – членов ШОС на период 
до 2030 года.
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ОРГАНИЗАЦИЯ, 
ЗА КОТОРОЙ 
БУДУЩЕЕ

Председательство Казахстана в ШОС протекало на фоне роста геополи-
тической напряженности, эскалации вызовов и угроз обострения тлеющих и 
возникновения новых конфликтов. Поэтому вклад ШОС в создание эффективной 
архитектуры безопасности должен нарастать.

В таких условиях весьма своевременной была деятельность Казахстана в 
последовательной реализации инициативы о мировом единстве за справед-
ливый мир и согласие.  

Шанхайская организация сотрудничества продолжает совершенствоваться 
на основе принципов равенства, взаимных консультаций и взаимного доверия. 
И Казахстан активно содействует этому процессу, что еще раз страна под-
черкнула на посту председателя организации.
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Для трансляции казахстанскими 
СМИ было отобрано более 10-ти 

телепередач и документальных 
фильмов Медиакорпорации Китая. 
Цель проекта – познакомить казах-
станских зрителей с современным 
развитием Китая, укрепить взаим-
ное понимание и дружбу между на-
родами двух стран, продемонстри-
ровать прекрасные перспективы 
взаимовыгодного сотрудничества. 

Видеопоздравления по случаю 
запуска проекта записали за-
меститель заведующего Отделом 
пропаганды ЦК КПК, глава Меди-
акорпорации Китая Шэнь Хайсюн, 
генеральный директор НАО «Теле-
радиокомплекс Президента Респу-
блики Казахстан» Раушан Кажибае-
ва, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китая в Казахстане Чжан Сяо.      

Шэнь Хайсюн отметил, что в 
2013 году Председатель КНР Си 
Цзиньпин именно в Казахстане 
впервые выдвинул инициативу 
Экономического пояса Шелкового 
пути. В течение более 10 лет бла-
годаря принципам совместной 
реализации и совместного исполь-
зования древний Шелковый путь 
заиграл яркими красками новых 
возможностей и шансов, а общение 
и взаимный опыт, основанные на 
принципе «красота для всех», стали 
настоящим достижением культуры. 

Он подчеркнул, что будучи веду-
щим средством массовой инфор-
мации нового типа, Медиакорпо-
рация Китая всегда прикладывала 
активные усилия для продвижения 
культуры Китая и Казахстана, а 
также ради сближения двух на-
родов, наследия и развития духа 
Шелкового пути. 

Шэнь Хайсюн рассказал, что 
Медиакорпорация Китая надеет-
ся на углубление прагматичного 
сотрудничества со всеми колле-
гами по СМИ из Казахстана, на 
совместные усилия по созданию 
нового «золотого тридцатилетия» 
китайско-казахстанских связей. 
Он призвал коллег по СМИ вносить 
вклад в строительство сообщества 

единой судьбы Китая и Казахстана, 
основанного на принципах тради-
ционной дружбы из поколения в по-
коление, высокого взаимодоверия 
и духовной общности.

Раушан  Кажибаева привела ки-
тайскую поговорку о том, что на-
стоящий друг – это богатство на всю 
жизнь. Она выразила уверенность 
в том, что сотрудничество Телера-
диокомплекса  Президента  Респу-
блики Казахстан и Медиакорпо-
рации Китая будет способствовать 
укреплению дружбы между двумя 
странами, и в том, что программы 
Медиакорпорации Китая вызовут 
хороший отклик у казахстанских 
зрителей. Раушан Кажибаева рас-
сказала, что казахстанская сторона 
также намерена продвигать доку-
ментальные фильмы о традициях и 
культуре казахского народа, чтобы 

еще больше сблизить народы двух 
стран.

Посол Китая в Казахстане Чжан 
Сяо отметил, что за 32 года с момен-
та установления дипломатических 
отношений, под стратегическим 
руководством глав двух государств 
китайско-казахстанские отно-
шения непрерывно добиваются 
новых результатов, они достигли 
наивысшего за всю историю уровня 
и носят характер всеобъемлюще-
го стратегического партнерства, 
стали образцом добрососедства, 
дружбы, взаимной выгоды и обо-
юдного выигрыша между сосед-
ними странами. Он подчеркнул, 
что показ лучших программ Ме-
диакорпорации Китая в Казахстане 
имеет важное значение. Чжан Сяо 
выразил уверенность в том, что 
демонстрация этих фильмов по-

может казахстанской аудитории 
узнать настоящий, многогранный, 
дружелюбный и заслуживающий 
уважение Китай, а также поможет 
создать новый мост для укрепления 
взаимопонимания и дружбы между 
народами двух стран. 

Показ лучших программ Меди-
акорпорации Китая в Казахстане 
продлится до 5 июля. За это время 
казахстанские СМИ познакомят 
своих зрителей с целым рядом 
телепередач и документальных 
фильмов Медиакорпорации Китая. 
Среди них – «Встречи с Си Цзинь-
пином», «Симфония Шелкового 
пути», «Любовь к Дуньхуану», «За 
горами Тянь-Шаня», «Удивительное 
путешествие», которые пронизаны 
ярким колоритом китайской куль-
туры и наполнены неизменным ду-
хом общечеловеческих ценностей.

ЛЮБОВЬ К ДУНЬХУАНУ

От Парижа до Дуньхуана, от шумного 
мегаполиса до бескрайних просторов Гоби – 
усилия художника Чан Шухуна были оценены 
по достоинству. 

Три поколения его семьи демонстрируют свою 
любовь к Дуньхуану, активно участвуя в изучении 
и охране исторического наследия. Документаль-
ный фильм «Любовь к Дуньхуану» рассказывает 
трогательную историю Чан Шухуна, его дочери 
Чан Шаны и их потомков, которые посвятили 
свою жизнь сохранению культуры и искусства 
Дуньхуана.

ЗА ГОРАМИ ТЯНЬ-ШАНЬ: 
ЖИЗНЬ В СИНЬЦЗЯНЕ 

Документальный фильм «За горами Тянь-
Шань: Жизнь в Синьцзяне» рассказывает о 
благополучной жизни синьцзянского народа. 
24 человека, 17 ярких историй. Все эти люди 
любят свой родной край, стремятся к мечтам, 
живут в гармонии с собой и окружающими.

Свидетели этому – недосягаемые вершины 
Тянь-Шаня. Но самые высокие хребты, что 
необходимо преодолеть каждому из нас, – это 
предрассудки в нашем сознании. Рассказывая 
правду, мы боремся с ложью и искаженными 
представлениями о Синьцзяне.  

СИМФОНИЯ ШЕЛКОВОГО ПУТИ
Благодаря взаимосвязи цивилизации про-

цветают. Прошло 2000 лет, но осталась все та же 
цель, с которой продвигался Шелковый путь.

11 лет назад Китай выдвинул миру инициативу 
«Один пояс, один путь». С тех пор миллионы 

людей стали свидетелями того, как их мечты 
сбылись. Документальный фильм «Симфония 
Шелкового пути» рассказывает об обычных лю-
дях из 14 стран, которые изменили свою жизнь 
благодаря инициативе «Один пояс, один путь».

УДИВИТЕЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ
Документальный фильм «Удивительное 

путешествие» рассказывает о трех характер-
ных для Синьцзяна отраслях: выращивании 
хлопка, томатов, а также о добыче кварца.

Мы проследим за производственными цепоч-
ками и узнаем, как выращивается хлопок и как 
из куска материи получается модная одежда; 
проследим, каким образом кварцевая руда по-
падает из шахты на фабрику и как изготовляют 
фотоэлектрические панели, обеспечивающие 
электроэнергией миллионы домов;  увидим 
своими глазами, как из саженцев вырастают 
томаты и как производится кетчуп, который 
экспортируется в зарубежные страны.

ПУТЬ К ПРОЦВЕТАНИЮ
В 2013 году была выдвинута инициатива 

совместного строительства «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути» и «Морского 
Шелкового пути 21-го века». Инициатива 
«Один пояс, один путь» исходит от Китая, 
но принадлежит всему миру.

За 11 лет коллективное строительство «Одного 
пояса, одного пути» уже стало самым популяр-
ным и влиятельным методом взаимодействия, 
а также самой масштабной международной 
площадкой сотрудничества с широчайшим 
охватом.

Выдвинутая Китаем инициатива «Один пояс, 
один путь» открыла разным странам окно для 
дружественных контактов. В мире благодаря 
более тесным деловым связям и более частым 
культурным обменам рождается «прекрасная 
гармония», для которой свойственны взаимо-
понимание, дружественность, сплоченность и 
всеобщее процветание. Благодаря уважению 
возникает инклюзивность, инклюзивность по-
рождает разнообразие, а через разнообразие 
приходит великолепие.

ЛЕТОПИСЬ ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Китай – самая густонаселенная страна в 
мире. В 2021 году более 1 млрд 400 млн ки-
тайцев вошли в среднезажиточное общество. 
98 млн 990 тыс. человек были выведены из 
абсолютной нищеты. 

Китай, ничего не утаивая, делится с участ-
никами глобального развития своим опытом 
по избавлению от бедности почти 100 млн 
человек, охватывающим оказание помощи 
малоимущим слоям населения разными ме-
тодами в разных областях, от производства до 
туризма и экологии. 

УДИВИТЕЛЬНОЕ МАСТЕРСТВО
Серия «Удивительное мастерство» пока-

зывает иностранных студентов из  России, 
Великобритании, Перу и других стран, кото-
рые осваивают китайские традиции.

В том числе: мастерство чайной церемо-
нии, тайцзицюань, «8 кусков парчи», игру на 
музыкальном инструменте гуцинь, оперу Юэ 
и т.д.  Они покажут богатство и глубину ки-
тайской культуры, рассказывая о своем опыте 
и чувствах.  

МИР ГОСТЕВЫХ ДОМОВ
Серия «Мир гостевых домов» показывает 

людей разных профессий из провинций 
Китая.

Они посещают пансионы в  регионах, нагляд-
но демонстрируя разнообразие региональной 
культуры и обычаев страны, также фокусируясь 
на экономическом и социальном развитии и 
изменениях в этих местах.

ЛУЧШИЕ ПРОГРАММЫ 
МЕДИАКОРПОРАЦИИ 
КИТАЯ – В КАЗАХСТАНЕ

КАЗАХСТАНСКИЕ ПРЕМЬЕРЫ КИТАЙСКИХ ФИЛЬМОВ

R&D-ЦЕНТР РАЗВИТИЯ 
ЦИФРОВОЙ ЭРЫ 
На базе Восточно-Казахстанского 
университета им. С. Аманжолова 
на основе трехстороннего договора между 
компанией Haier Haitech и китайскими 
вузами-партнерами откроется 
R&D-центр по созданию инновационной 
IT- инфраструктуры на основе 
искусственного интеллекта и новых 
образовательных программ по подготовке 
специалистов, востребованных в регионе. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск  

«В ходе посещения г. Циндао (КНР) делегацией 
Восточно-Казахстанского университета им. 

С. Аманжолова, во главе с ректором Мухтаром То-
легеном, было подписано соглашение по установке 
в нашем вузе R&D-центра, в структуре которого 
будет SMART-библиотека, SMART-классы (цифровые 
классы на основе технологии AI). Кроме того, был 
заключен трехсторонний договор между ВКУ им. 
С. Аманжолова, компанией Haier Haitech («QingDao 
Hainergy Technology Co, Ltd») и китайскими вузами 
– Университетом Циндао, Китайским горно-техноло-
гическим университетом и Шаньдунским професси-
онально-техническим колледжем внешней торговли 
о совместной подготовке кадров по образовательным 
программам и языковой подготовке обучающихся», – 
сообщила проректор по стратегическому развитию и 
международному сотрудничеству Ирина Ровнякова.  

По ее словам, R&D-центр даст возможность созда-
вать инновационные продукты и технологии, а также 
заниматься разработкой новых алгоритмов, спосо-
бов обработки данных, искусственного интеллекта, 
кибербезопасностью. Наряду с этим, в центре будут 
заниматься адаптацией существующих технологий под 
конкретные нужды и рыночные требования. Специ-
алистами центра станут программисты, инженеры по 
разработке программного обеспечения, специалисты 
по анализу данных, исследователи по искусственному 
интеллекту, а также проектировщики и тестировщики. 

Реализация на базе университета SMART-библиотеки 
даст возможность использования современных ин-
формационных технологий и концепции «умного 
управления» для обеспечения более эффективного и 
удобного доступа к информации и услугам для читате-
лей. Среди инструментов умного управления –умные 
технологии, умные пространства, умный анализ, а 
также цифровые ресурсы, услуги и персонализация.

Что касается открытия и оснащения на базе универ-
ситета SMART-классов, оснащенных современными 
технологиями и инфраструктурой для улучшения 
процесса обучения, то для решения задачи они бу-
дут иметь интерактивные доски и дисплеи, системы 
звукоусиления и конференцсвязи, мультимедийные 
инструменты и программное обеспечение, системы 
аналитики и мониторинга, а также пространство для 
совместной работы и обсуждений. 

Помимо этого, предполагается развитие системы 
мониторинга при помощи IT- технологий за системой 
безопасности в домах студентов и учебных корпусах. 

Безопасный кампус – это интегрированная система 
мер и технологий, предназначенная для обеспечения 
безопасности студентов, сотрудников и посетителей 
на территории учебного заведения. В ее элементы 
входит охранная инфраструктура с установкой систем 
видеонаблюдения, датчиков движения, контроля 
доступа и охранной сигнализации для мониторинга 
активности на территории кампуса и предотвращения 
возможных инцидентов. 

Кроме того, туда входит экстренная связь и опо-
вещение с развертыванием систем экстренной 
связи и оповещения, включая аварийные вызовы, 
SMS-уведомления, громкоговорители и мобильные 
приложения, чтобы оперативно информировать 
пользователей о чрезвычайных ситуациях и давать 
инструкции по действиям. Также предполагается 
осуществлять безопасность зданий с помощью про-
верки доступа, установки автоматических дверей, 
антивандальных мер.

«Результом поездки делегации Восточно-Казах-
станского университета в Китай стало открытие 
инновационных образовательных программ «Элек-
тронная коммерция», «Интеллектуальные системы и 
технологии», «Прикладная этика в сфере цифровой 
коммуникации и искусственного интеллекта», а так-
же сотрудничество по направлению академической 
мобильности профессорско-преподавательского 
состава и студентов, расширение  языковой под-
готовки (китайский, русский языки)», – добавила 
Ирина Ровнякова.  

Место реализации проекта – учебные корпуса и 
общежития университета, а срок выполнения – июль-
август текущего года. 

О значимости поездки восточноказахстанцев в 
Китай для обеих сторон говорит факт того, что об 
этом событии сообщила одна из самых авторитетных 
газет Китая «Жэньминь жибао».

КОНСТРУКТИВНАЯ РОЛЬ

«Современная международная обстановка пере-
живает весьма непростой период. Он может быть 

проиллюстрирован стихотворной строкой из классиче-
ской китайской поэзии – шань юй юй лай фэн мань лоу 
( ), что означает напряженная обстановка 
перед бурей.

В этих условиях международные организации призва-
ны сыграть свою конструктивную роль. Особое значение 
имеют те новые международные организации, где такого 
засилия или присутствия западников нет. И поэтому они 
способны на поиск взаимоприемлемых коллективных 
решений в интересах и отдельных регионов, и всего 
человечества. Таковыми являются Шанхайская органи-
зация сотрудничества и БРИКС.

Значение этих организаций возрастает. Это видно уже 
из того, что стоит целая очередь желающих из стран, 
которые хотели бы к ним присоединиться. И в этих 
условиях, как мне кажется, что от взаимопонимания 
между нашими странами, которые являются своего рода 
отцами-основателями и в Шанхайской организации со-
трудничества и в БРИКС, всем будет польза. Я думаю, что 
российско-китайское сотрудничество, взаимодействие, 
стремление к взаимопониманию в этих организациях 
будут укрепляться и дальше».

Андрей ДЕНИСОВ, первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по международным делам

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«Главная задача Министерства финансов – 
создать прозрачный, эффективный и управ-

ляемый механизм налогового администрирования. 
Это даст возможность выстроить прозрачные и 
партнерские отношение бизнеса и государства. 
Кроме того, автоматизированные системы контроля 
позволяют расширить налоговую базу, делая более 
прозрачными определенные секторы экономики. 

Мы значительно сократили формы налоговой от-
четности (на 30%), снизили количество проверок и, 
используя новые механизмы контроля, намерены 
создать такую среду, в которой все налогоплатель-
щики имеют справедливые и равные условия для 
ведения бизнеса. Полагаю, изменения положительно 
повлияют на развитие делового климата в стране», – 
начал пресс-конференцию вице-министр финансов.

В новом Налоговом кодексе дано определение 
налогового администрирования – это комплекс 
мероприятий налогового комитета и других 
уполномоченных государственных органов, на-
правленных на обеспечение соблюдения нало-
гового законодательства Казахстана, контроль за 
соблюдением которого возложен на налоговые 
органы, и создание условий для уплаты налогов и 
платежей в бюджет.      

Так, Министерство финансов в период введения 
чрезвычайного положения и объявления чрезвы-
чайной ситуации может устанавливать особенности 
налогового администрирования. То есть изменять 
сроки представления налоговой отчетности, предо-
ставлять отсрочки по платежам. 

«Система управления рисками с ранжирования на-
логоплательщиков по степеням переориентирована 
на выявление рисков неисполнения налогового и 
иного законодательства. Цель системы управления 
рисками – выявить «узкие» места бизнес-процессов 
налогового администрирования и создать условия 
для добровольного простого исполнения», – объ-
яснил Ержан Биржанов.

ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ 
Новый Налоговый кодекс предполагает сокраще-

ние формы налоговой отчетности на 30%. Так, от-
меняются расчеты текущих платежей по земельному 
налогу, налогу на транспортные средства, налогу 
на имущество при сумме налога менее одного млн 
тенге. Соответственно отменена и уплата текущих 
платежей по данным налогам.

«По расчету авансовых платежей по КПН отменен 
расчет на один квартал, налоговые органы будут 

проводить начисление самостоятельно. Отменено 
полугодовое представление отчетности для специ-
альных налоговых режимов, введена одна годовая 
декларация со сроком представления до 15 февраля 
и уплатой налога до 25 февраля», – пояснил вице-
министр финансов.

В новом Налоговом кодексе камеральный кон-
троль переформатирован с выявления нарушений 
на выявление расхождений. Целью камерального 
контроля станет предоставление налогоплательщику 
права самостоятельной корректировки налоговых 
обязательств по исчислению налогов и платежей 
в бюджет.

Также введено взаимодействие сотрудника на-
логовых органов с проверяемым налогоплатель-
щиком через кабинет налогоплательщика (запрос и 
предоставление документов, пояснений, вручение 
акта проверки, уведомления по результатам про-
верки). 

 При образовании налоговой задолженности 
будет начисляться пеня в размере 1,25 кратной 
базовой ставки НБ РК для всех налогоплатель-
щиков. Для участников горизонтального мони-
торинга по ставке 0,65 кратной базовой ставки.

 При налоговой задолженности до 20 МРП 
будет направляться извещение об образовании 
налоговой задолженности, другие меры не при-
меняются.

 При налоговой задолженности от 20 до 45 
МРП предполагается направление уведомления 
о погашении налоговой задолженности, при-
остановление расходных операций по банков-
ским счетам и кассе, выставление инкассового 
распоряжения.

 При налоговой задолженности свыше 45 МРП 
будут применяться все меры, включая опись 
и реализацию имущества, взыскание за счет 
дебиторов, ограничение выезда (в случае не-
погашения в течение 3-х месяцев на основании 
санкции суда), банкротство.

Кроме того, будут представляться сведения о 
движении денег по банковским счетам должника 
при наличии налоговой задолженности в размере 
2500 МРП в течение двух месяцев со дня ее воз-
никновения.

«Также уточнен принцип добросовестности на-
логоплательщика. Не будет допускаться искажение 
сведений об операциях и событиях, об объектах 
налогообложения, подлежащих отражению в на-
логовом учете, бухгалтерском учете и финансовой 
отчетности, а также применение специальных 
налоговых режимов для уменьшения налогопла-

тельщиком (налоговым агентом) налоговой базы 
и (или) суммы налогов и платежей, подлежащих 
уплате в бюджет», – пояснил Ержан Биржанов

НАЛОГОВЫЕ РЕЖИМЫ
О реформировании специальных налоговых 

режимов для МСБ рассказал вице-министр наци-
ональной экономики Азамат Амрин. По его словам, 
предлагается оставить только 3 режима.  

Первый – льготный режим для самозанятых с 
единым и минимальным платежом в 4%. Единый 
платеж будет включать ОПВ, социальные отчисле-
ния и взносы на ОСМС. Платеж можно уплачивать 
самостоятельно через приложение либо через 
платформу. Предельный доход – не более 1,25 млн 
тенге в месяц (340 МРП). Не обязательна регистра-
ция в качестве индивидуального предпринимателя. 

Второй режим: предлагается объединить действу-
ющую норму упрощенной декларации с розничным 
налогом, преобразовав в режим для малого бизнеса. 
Предлагаемый размер дохода не более 500 млн тен-
ге в год, количество работников – без ограничений. 

То есть, для 1,9 млн налогоплательщиков, кто 
применяет упрощенную декларацию, увеличится 
порог применения режима в 2,5 раза, порога по 
НДС – в 6 раз. Это стимул не скрывать обороты и 
не дробиться. 

«Список видов деятельности будет широким. Бу-
дут применять все, кроме ряда запрещенных. Ставка 
налога – 2% (В2С) и 8% (В2В). Если производство 
– то 2% независимо от вида операций. При этом 
не являются плательщиками НДС. Индивидуальные 
предприниматели будут освобождены от ведения 
бухучета», – сказал спикер. 

Третий режим – для крестьянских и фермерских 
хозяйств – предлагается оставить без изменений. 
Только вместо единого земельного налога будет 
уплачиваться ИПН. Для данного режима дополни-
тельно предлагается ввести земельный налог по 
неэффективно используемым землям в 40-кратном 
размере от базовой ставки. Льготы для СХТП будут 
сохранены по каждому налогу по отдельности. 

Для исключения намеренного дробления биз-
неса предлагается внедрение критериев: единый 
процесс оказания услуг; отсутствие самостоя-
тельности у подконтрольных лиц при принятии 
решений; формальное распределение ресурсов 
или их безвозмездное предоставление. В случае 
выявления и доказательства таких фактов спец-
режим аннулируется, налоги будут считаться в 
общеустановленном режиме. 

В новом Налоговом кодексе государство ориен-
тируется на базовые принципы налогообложения – 
справедливость, равенство, прозрачность и удобство.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото primeminister.kz 

«Огромные масштабы ущерба – и 
огромные ресурсы сейчас при-

влекаются для того, чтобы быстро все это 
сделать. По поручению президента до 
наступления холодов все граждане будут 
заселены в новое жилье и все объекты 
инфраструктуры будут восстановлены», 
– заявил премьер-министр, выступая на 
совместном заседании палат парламен-
та в пятницу. 

ПОСЛЕДСТВИЯ ЧС
Олжас Бектенов констатировал, что 

паводки нанесли очень серьезные по-
следствия для многих тысяч пострадав-
ших граждан, в целом для страны, для 
ее экономики, для инфраструктуры. За 
период наводнений были эвакуированы 
из своих жилищ более 120 тысяч казах-
станцев. На сегодняшний день 67 570 
человек уже вернулись в свои дома, но 
3952 человека остаются в эвакуацион-
ных пунктах.

Было затоплено в общей сложности 
12 тыс. жилых домов и 26 тыс. дачных 
участков. Под водой на сегодняшний 
день продолжают оставаться 98 домов.

Глава правительства отметил, что по 
оказанию помощи проводится большая 
работа не только правительством и ре-
гиональными властями, но и крупным 
бизнесом страны. На сегодня 33 141 
семья получили компенсацию в размере 
100 МРП. На эти цели из бюджета было 
выделено свыше 12 млрд тенге.

Обследование проведено по 17 982 
пострадавшим домам, по 15 685 оцен-
ка завершена. Около половины домов, 
согласно оценке, требуют ремонта и 
восстановления. Компенсацию на ре-
монт и восстановление получили уже 
5823 семьи. На эти цели выделено 38,6 
млрд тенге.

«Аварийными на сегодняшний день 
признано свыше 8 тыс. домов. По тем 
домам, которые признаны аварийны-
ми, существует 2 варианта возмеще-
ния ущерба гражданам. Первое – это 
покупка на вторичном рынке квартир 
или домов, что позволяет достаточно в 
оперативном режиме решить эту про-

блему и заселить граждан в новое жилье. 
Но здесь не все граждане идут на это, 
кто-то высказывает желание, чтобы им 
построили дома. Это второй вариант, по 
которому мы работаем. Исходим строго 
из пожеланий пострадавших граждан в 
соответствии с поручением президен-
та», – объяснил Бектенов. 

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ 
Согласно отчету перестраховочной 

компании Gallagher Re, глобальные за-
страхованные убытки от стихийных ка-
тастроф к концу 2023 года превысили 100 
млрд долларов, так происходит в шестой 
раз с 2017 года. В 2022 году общий объем 
застрахованных убытков от стихийных 
катастроф составил 115 млрд долларов, 
а в 2021 году – 121 млрд долларов.

Согласно открытым данным, в 2023 
году выплаты страховщиков после при-
родных катастроф достигли значитель-
ных масштабов, хотя не было катастроф, 
сопоставимых с ураганом Иэн 2022 года. 
Согласно отчетам, общие застрахован-
ные убытки от природных бедствий в 
2023 году составили $108 миллиардов. 
Основной вклад в эти убытки внесли 
сильные конвективные штормы (SCS), 
которые вызвали убытки почти на $64 
миллиардов, из которых $54 миллиарда 
пришлось на США  .

Кроме того, экономические убытки в 
регионе EMEA (Европа, Ближний Восток 
и Африка) достигли $134 миллиардов, 
что в значительной степени было об-
условлено землетрясениями в Турции, 

Сирии и Марокко  . Также заметные убыт-
ки были зафиксированы из-за наводне-
ний в Китае, которые в августе привели 
к крупнейшим экономическим потерям 
за третий квартал – $30 миллиардов  .

Еще пример. В августе прошлого года 
в Словении после обильных дождей 
произошло сильнейшее наводнение, 
которое нанесло ущерб на €4,7 млрд, при 
этом около 43% пострадавших объектов 
были покрыты страховой защитой.

В апреле этого года эксперты «Рос-
госстраха» подсчитали, что в апреле 
выплаты по страховым случаям после 
паводков в Оренбургской области РФ 
составили уже около 74 млн рублей. По 
курсу Нацбанка на 15 июня 2024 года 
сумма превысила 393,3 млн тенге. 

КАЗАХСТАН 
В настоящее время компенсацию за 

ущерб от природных катастроф выпла-
чивает в основном государство за счет 
бюджетных средств. Страховой защитой 
покрыта небольшая часть граждан и 
предпринимателей, которые заблаго-
временно приняли меры для страхова-
ния собственного имущества от рисков 
стихийных бедствий.

Страхование катастрофических ри-
сков в нашей стране является добро-
вольным. В 2023 году заключено 366 тыс. 
договоров добровольного страхования, 
рост по сравнению с 2022 годом составил 
11,6%, за последние 5 лет – 114%. Между 
тем охват страхованием от природных 
катастроф жилых помещений в среднем 

по стране составляет 3,2% и 7,7% по 
городу Алматы. Это низкий показатель 
по международным меркам, учитывая 
географические и климатические осо-
бенности нашего региона.

Страховщики в нашей стране регуляр-
но информируют о выплатах. Странно, 
но после масштабного паводка было 
всего несколько релизов. Так, Jusan 
Garant сообщила о выплате по полису, 
который был куплен всего за 3939 тенге. 
После оценки ущерба, который нанесла 
«большая вода» дому, владелец полиса 
получил от страховщика один миллион 
тенге. 

«В Jusan Garant находится еще 13 заяв-
лений от страхователей из Актюбинской, 
Атырауской, Северо-Казахстанской и За-
падно-Казахстанской областей. Все по-
страдавшие после стихийного бедствия 
обратились в компанию за выплатами 
на ремонт застрахованного жилья», – со-
общили в пресс-службе компании.

Опрошенные ДК страховые компании 
не захотели официально отвечать на 
вопросы о страховых выплатах, но на 
условиях анонимности сообщили следу-
ющее: «Мы давно отмечаем системность 
угрозы страхового мошенничества, пре-
жде всего, в автостраховании. Однако 
из-за паводков эта болезнь распростра-
нилась и на страхование имущества. 
Поэтому выплаты происходят не в упро-
щенном порядке. Случаи изучаются, и 
что-то отсеивается, что-то покрывается. 
Выплаты осуществляются в полном объ-
еме, людей никто не обманывает. Просто 
в самом начале было зафиксировано 
не совсем красивое поведение людей. 
Второе, и самое важное, казахстанцы 
не страхуют недвижимость. Даже после 

двух землетрясений в Алматы не было 
всплеска страхования имущества». 

РЕШЕНИЯ
Об этом хорошо знают в АРРФР. 

«Наилучшей моделью является созда-
ние механизма защиты по принципу 
государственно-частного партнерства. 
Международная практика показывает, 
что страховые организации не способны 
покрыть полностью ущерб от крупных 
природных катастроф. В большинстве 
стран, территория которых регулярно 
подвергается рискам стихийных бед-
ствий, страхование катастрофических 
рисков является обязательным, в том 
числе в Турции, Румынии, Франции, Ис-
пании, Марокко, США и Кыргызстане», 
– отметила председатель Агентства по 
регулированию и развитию финансового 
рынка Мадина Абылкасымова.

В настоящее время в Казахстане также 
рассматривается внедрение обязательно-
го или вмененного страхования жилья. 
Страхованием могут быть покрыты все 
жилые строения, зарегистрированные по 
республике. Выплаты по обязательному 
страхованию будут составлять фиксиро-
ванную величину.   

Граждане, которые в дополнение к обя-
зательному страхованию заключат также 
договор добровольного страхования, смо-
гут получить большее покрытие ущерба.

На сегодня ни одна страна в мире само-
стоятельно не может покрыть ущерб от 
катастроф, происходящих на ее террито-
рии, в перестраховании крупных рисков 
наряду с отечественными страховыми 
организациями должны участвовать 
международные перестраховочные ор-
ганизации.

СПРАВЕДЛИВЫЕ И РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

ФИНАНСОВЫЕ 
УРОКИ ПАВОДКОВ
На днях премьер-министр Олжас Бектенов заверил, что все люди, 
оставшиеся из-за паводков без жилья, до наступления холодов 
будут заселены в новые дома. Почему в Казахстане убытки после 
паводков ложатся на бюджет (а значит оплачиваются нашими 
налогами) и как подобные проблемы решают за рубежом, 
расскажем здесь. 

Для определения размера страховых взносов и минимальных страховых вы-
плат необходима полноценная статистика по объектам недвижимости, под-
лежащим страхованию, включая их характеристики по типу строения, году 
постройки, уровню защиты от землетрясений и другим параметрам. 

Важно также иметь доступ к исторической информации по произошедшим 
страховым случаям в разрезе регионов страны и размерах возмещения ущерба 
в зависимости от степени разрушения недвижимого имущества.

Внедрение страхования от катастрофических рисков потребует проведения 
актуарных расчетов и разработки соответствующих законодательных по-
правок. В случае если будет принято решение о введении обязательного стра-
хования жилья, потребуется принятие отдельного законодательного акта.

НА СТРАЖЕ… 
БЕЛЫЕ ХАКЕРЫ
TSARKA GROUP объявила даты крупнейшей 
хакерской конференции в Центральной Азии: 
KazHackStan пройдет с 11 по 13 сентября 
в Алматы и примет более 5 000 посетителей 
и более 30 топовых спикеров со всего мира.

Организаторы напоминают, что KazHackStan в этом году прой-
дет в шестой раз. Она станет крупнейшим событием прак-

тической безопасности в РК и Центральной Азии. В повестке, по 
сообщениям пресс-службы TSARKA, все аспекты киберзащиты: 
Government & Business Day, где обсудят национальную политику 
кибербезопасности и законодательства, связанного с защитой 
данных; Secure Development Day, где ведущие разработчики, 
специалисты по безопасности и исследователи соберутся для 
обмена опытом в области безопасной разработки и защиты 
информационных систем. А также – самый захватывающий 
и ожидаемый HackDay, где топовые мировые исследователи 
кибербезопасности, высокорейтинговые белые хакеры, и даже 
новички и неискушенные обыватели смогут погрузиться в мир 
новейших хакерских методик. Это позволит увидеть свежие 
уязвимости и понять, как все это влияет на киберзащиту госу-
дарства и стратегию национальной кибербезопасности.

«В 2024 году мы выбрали понятные всем в этом году смыслы 
искусственного интеллекта, о которых не говорит только лени-
вый, но добавили туда очень интеллектуальную и дорогостоящую 
с точки зрения инвестиций в науку тему виртуальной реальности, 
– подчеркивает Олжас Сатиев, президент и основатель TSARKA 
GROUP. – Встречайте тематику этого году – Intelligent Reality (IR) 
(Интеллектуальная реальность) – это сочетание виртуальной 
реальности (VR) и искусственного интеллекта (AI), создающее 
уникальные и персонализированные цифровые миры».

«Мы собираем спикеров из разных частей мира, – раскры-
вает детали Енлик Сатиева, продюсер и главный организатор 
конференции. – Гостями нашей конференции были Диллон 
Каннабиран (США) – создатель и директор Hack In The Box, 
Павел Жовнер (Великобритания) – автор проекта Flipper Zero, 
руководитель компании Flipper Devices, Рауль Филипе Морено 
Хименес (Панама) – юрист с фокусом на кибербезопасности в 
бизнесе, Джейсон И. Стрит (США) – консультант по безопасности, 
известный спикер DEFCON, Ральф Эчемендиа (США), специалист 
по кибербезопасности, и многие другие».  

Также, отмечается в релизе TSARKA, в течение всех 3-х дней 
будут проходить соревнования CyberKumbez – крупнейшее 
хакерское соревнование в регионе, собирающее больше 100 
хакеров – это представители как крупных компаний, так и 
госучреждений.

Для участников подготовлены макеты реальной ИТ-
инфраструктуры (промышленных заводов, парков развлечений 
и административных зданий в городе), чтобы участники могли 
сымитировать и обезвредить виртуальные угрозы, обеспечив 
таким образом в будущем безопасность государства и общества, 
заключается в релизе пресс-службы TSARKA.
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ЭНЕРГЕТИКА
В ПРИОРИТЕТЕ – НАДЕЖНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ

ФОРУМ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера 
6404-OD на право заключения договора на 

поставку аккумуляторных батарей для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: 
+7 (495) 966-5000.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Уважаемые клиенты!
Сообщаем об изменении наименования  

АО «КСЖ «Freedom Finance Life»!
Полное наименование:  
Акционерное общество  

«Компания по страхованию жизни «Freedom Life»
Сокращенное наименование:  

АО «КСЖ «Freedom Life»

АО «МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ АКТАУ»  
уведомляет о предстоящем проведении отчета перед 
потребителями и иными заинтересованными лицами  

по итогам 1 полугодия 2024 года по регулируемым услугам:
по обеспечению взлета и посадки воздушного судна;

по обеспечению авиационной безопасности;
по предоставлению места стоянки воздушному судну сверх 
3-х часов после посадки для пассажирских и 6-ти часов для 
грузовых и грузопассажирских сертифицированных типов 

воздушных судов при наличии грузов (почты), подлежащих 
обработке (погрузке и (или) выгрузке) в аэропорту посадки;

по предоставлению места стоянки воздушного судна  
на базовом аэродроме.

Дата проведения 26 июля 2024 года в 15:00  
в здании аэропорта Актау, 2 этаж, конференц-зал.  

Для участия необходимо проинформировать организатора 
по телефонам 8(7292) 60-97-63, 60-97-41.  

Срок предварительного формирования списка слушателей 
заканчивается за 24 часа до проведения.

Мероприятие пройдет под 
знаком расширения партнер-

ства и обмена практическими на-
работками в решении ключевых 
для региона вызовов, таких как 
водно-энергетический баланс, раз-
витие транспортно-логистических 
маршрутов и финансовых рынков.

«Мы продолжаем создавать пло-
щадки международного диалога 
для привлечения новых инвести-

ций в Евразийский регион и страны 
Центральной Азии. Уверен, что 
Годовое собрание и Бизнес-форум 
ЕАБР – отличная возможность объ-
единить усилия многосторонних 
банков развития, международных 
организаций и частного бизнеса, 
обменяться опытом реализации 
проектов, наладить новые контак-
ты и расширить сотрудничество 
в области устойчивого финанси-

рования», – подчеркнул Николай 
Подгузов, председатель правления 
Евразийского банка развития – ор-
ганизатора форума.

В рабочей программе алматин-
ской встречи рассматриваются 
вопросы развития исламских фи-
нансов в Центральной Азии, темпы 
развития Евразийского транспорт-
ного каркаса, продовольственной 
безопасности, результаты и пер-

спективы инвестиционных инстру-
ментов ЕАБР. Отдельные сессии 
посвящены темам: «Цифровые тех-
нологии и инновации для Евразии», 
«Евразийский экономический союз: 
результаты и перспективы реали-
зации инвестиционных проектов».

В рамках Годового собрания и 
Бизнес-форума ЕАБР пройдут пре-
зентации доклада экспертов по ак-
туальным темам региона, состоятся 
и встречи высокого уровня, подпи-
сание соглашений о сотрудничестве 
и деловые переговоры, которые 
дополнят программу мероприятия 
и предоставят возможности для 
обмена мнениями и опытом. 
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По случаю Национального дня 
Словении Касым-Жомарт То-

каев направил поздравительную 
телеграмму президенту Наташе 
Пирц Мусар. 

Многогранное взаимодействие 
продолжает свое поступательное 
развитие во благо народов двух 
стран. 

* * *
В ходе телефонного разговора 

президент Казахстана выразил 
соболезнования президенту Рос-
сии и всему российскому народу в 

связи с человеческими жертвами 
в результате террористических 
актов в Дагестане. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Подготовку к предстоящему 

отопительному сезону рас-
смотрели в ходе заседания под 
председательством премьер-ми-
нистра Олжаса Бектенова.    

Поручено усилить контроль за 
своевременностью и качеством 
ремонтной кампании на тепло-
источниках и сетях, обеспечить 
топливом все ТЭЦ и котельные в 
срок до 1 сентября. 

* * *
Обсуждены меры по обеспе-

чению устойчивой занятости 
в стране в русле исполнения 
поставленной главой государ-
ства задачи по трудоустройству 
порядка 1 млн казахстанцев в 
текущем году.

Поручено наладить взаимодей-
ствие с работодателями. В том числе 
путем цифрового мониторинга за-
нятости с отслеживанием всех про-
ектов, где нужна новая рабочая сила. 
Особое внимание уделено вопросу 
трудоустройства казахстанцев за 
рубежом и защите прав граждан. 

В целом реализация мер по обе-
спечению занятости населения по-
зволит создать к 2029 году 3,8 млн 
качественных рабочих мест. 

* * *
Все социальные обязательства 

государства перед гражданами 
выполняются в полной мере. 

Сегодня каждый пятый казах-
станец получает социальную под-
держку от государства. 

ПАРЛАМЕНТ
Совместное заседание Палат 

Парламента Республики Казах-
стан состоится 28 июня 2024 года 
в 10.00 в городе Астане.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ 

ТРУД КАЖДОГО ВАЖЕН

ИНВЕСТИЦИИ И ИННОВАЦИИ ДЛЯ БОЛЬШОЙ ЕВРАЗИИ
Вчера в Алматы открылся двухдневный международный бизнес-форум, посвященный 
актуальным вопросам развития Евразии. Он приурочен к Годовому собранию ЕАБР, 
и по традиции открытости банка к обсуждению актуальных вопросов приглашены 
представители многосторонних банков развития, международных организаций, бизнеса, 
научных кругов, профессиональных ассоциаций и журналисты из разных стран.

В нем приняли участие эксперты 
атомной отрасли, представи-

тели научно-исследовательских 
институтов, Министерства энерге-
тики и Министерства здравоохра-
нения Казахстана, а также других 
профильных государственных 
ведомств и отраслевых органи-
заций, сообщили организаторы 
мероприятия.

«В настоящее время нами начата 
подготовка к референдуму путем 
проведения информационно-разъ-
яснительной работы среди населе-
ния. В рамках проводимой работы 
данный семинар предоставит 

коллегам возможность более глу-
бокого понимания о безопасности 
современных АЭС. 

Создание атомных проектов 
требует абсолютного понимания 
всех нюансов и процессов отрасли, 
тщательной организационной и 
профессиональной подготовки, по-
лучения новых навыков и знаний», 
– цитируется в сообщении органи-
заторов Гумар Сергазин, директор 
департамента атомной энергетики 
и промышленности Министерства 
энергетики РК.

Важную информацию о безопас-
ности реакторов поколения III+, 

включая ВВЭР-1200, роли атомной 
энергетики в устойчивой работе 
энергосистемы, ее влиянии на эко-
логию и социальные аспекты пред-
ставили специалисты Росатома.

«Поколение реакторов III+ учи-
тывает весь опыт развития атом-
ных технологий. Помимо активных 
систем безопасности в эволю-
ционном реакторном дизайне 
ВВЭР-1200 присутствуют и так 
называемые «пассивные». Их ра-
бота основана на законах физики 
и не требует внешнего источника 
электропитания, участия человека 
или автоматики. На сегодняшний 

день технологии ВВЭР поколения 
III+ – это одна из самых безопас-
ных и современных технологий в 
мире, что подтверждает Между-
народное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ)», – отметил в 
своем выступлении представитель 
компании, технический эксперт 
Александр Ренёв.

Казахстанские специалисты так-
же были проинформированы о со-
временных технологиях градирен, 
включая «сухие» градирни, которые 
позволяют существенно сократить 
потребность в воде. Данные техно-
логии предлагаются Росатомом в 
регионах, где существует дефицит 
водных ресурсов.
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Технический семинар «Безопасность АЭС» для специалистов атомной отрасли 
был организован компанией «Росатом» при поддержке Министерства энергетики РК.

Наименование Уставный 
капитал

Резервный 
капитал 

Нераспре-
деленная 
прибыль 
(убыток)

Итого 
капитал

Сальдо на 1 января отчетного периода  100 000  -    243 956  343 956 
Изменения по учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  100 000  243 956  343 956 

Измененив капитале за период  49 788  49 788 

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Курсовые разницы от зарубежной 
деятельности  -   

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  141 730  141 730 

Всего прибыль/убыток за период  141 730  141 730 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые 
инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря отчетного года, 
перенесенное  на будущие периоды  149 788  -    385 686  535 474 

Сальдо на 1 января предыдущего года  60 000  109 103  169 103 
Изменение в учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  60 000  109 103  169 103 

Изменение в капитале за период  40 000  40 000 

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  134 853  134 853 

Всего прибыль/убыток за период  134 853  134 853 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые 
инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря предыдущего 
года  100 000  -    243 956  343 956

Директор - Устемиров Е.Д.
Главный бухгалтер - Дон А.В.

Отчет О Финансовом положении ТОО «Авто Ломбард «Алматы-Кредит»  
БИН 150240012971, г. Алматы, мкрн «Самал-1», д . 24, помещение 85

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В СОБСТВЕННОМ КАПИТАЛЕ
по состоянию на 31 декабря 2023

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ
по состоянию на 31.12.2023

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (прямой метод)
за период с 01 января по 31 декабря 2023 года

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2023

(тыс.тенге)

Наименование показателей Прим. За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 2 3 4

Доход (убыток) от реализации продукции и оказания 
услуг (6000) 19 389 887 314 265

Себестоимость реализованной продукции и оказанных 
услуг (7000)

Валовая прибыль 389 887 314 265

Доходы от финансирования (6100)

Прорчие доходы (6200) 20 153 302 82 643

Расходы по реализации продукции и оказанию услуг (7100)

Административные расходы (7200) 21 240 992 126 009

Расходы на финансирование (7300) 22 85 888 67 425

Прочие расходы (7400) 23 39 121 28 602

Доля прибыли/убытка дочерних организаций,учитываемых 
по методу долевого участия

Прибыль (убыток) за период от продолжаемой деятель-
ности 177 188 174 872

Прибыль (убыток) от прекращенной деятельности

Прибыль (убыток) до налогооблажения 177 188 174 872

Расходы по корпоративному подоходному налогу (7700) 24 35 458 40 019

Чистая прибыль (убыток) 141 730 134 853

Наименование показателей Прим. На 31 дека-
бря 2023

На 31 дека-
бря 2022

Активы

Краткосрочные активы 1 046 652 935 598

Денежные средства и эквиваленты денежных средств 3 21 266 1 046

Краткосрочные финансовые инвестиции 4 1 007 048 925 650

Краткосрочная дебиторская задолженность 5 16 443 7 237

Запасы 6 - -

Текущие налоговые активы 7 219 177

Прочие краткосрочные активы 8 1 676 1 488

Долгосрочные активы 6 282 4 703

Основные средства 9 5 600 4 628

Нематериальные активы 10 682 75

ИТОГО АКТИВЫ 1 052 934 940 301

Обязательства и капитал

Краткосрочные обязательства 516 992 595 975

Краткосрочные финансовые обязательства 11 463 913 545 032

Обязательства по налогам 12 36 298 40 035

Обязательства по другим обязательным и добровольным 
платежам

13 1 002 550

Краткосрочная кредиторская задолженность 14 11 503 8 470

Краткосрочные оценочные обязательства 15 4 168 1 875

Прочие краткосрочные обязательства 16 108 13

Долгосрочные обязательства 468 370

Отложенные налоговые обязательства 17 468 370

Капитал 535 474 343 956

Уставный капитал 18 149 788 100 000

Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 19 385 686 243 956

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КАПИТАЛ 1 052 934 940 301

Наименование показателей За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 3 4

1. Движение денежных средств о операционной деятельности
1.1 Поступление денежных средств, всего  2 417 758  1 955 203 
в том числе:

реализация товаров и услуг

прочая выручка

авансы, полученнные от покупателей, заказчиков

поступление по договорам страхования

полученные вознаграждения  383 363  301 492 

прочие поступления  2 034 395  1 653 711 

1.2 Выбытие денежных средств, всего  2 362 315  2 231 552 
в том числе:

платежи поставщикам за товары и услуги  121 186  85 663 
авансы, выданные поставщикам товаров и услуг  37 734  19 594 
выплаты по оплате труда  53 546  33 918 
выплата вознаграждения
выплата по договорам страхования
подоходный налог  39 650  13 810 
другие платежи в бюджет  20 445  12 751 
прочие выплаты  2 089 754  2 065 816 
1.3 Чистая сумма денежных средств от операционной деятельности 
(строка 1.1 - строка 1.2)  55 443 -276 349 

2. Движение денежных средств от инвестиционной деятельности
2.1 Поступление денежных средств, всего  -    -   
в том числе:
реализация основных средств
реализация нематериальных активов
реализация других долгосрочных активов
реализация долевых инструментов других организаций (кроме 
дочерних) и долей участия  в совместном предпринимательстве
реализация долговых инструментов других организаций
возмещение при потере контроля над дочерними оргиназациями
реализация прочих финансовых активов
фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы
полученные дивиденды
полученные вознаграждения
прочие поступления
2.2 Выбытие денежных средств,всего  3 891  5 614 
в том числе:
приобретение основных средств  3 266  5 589 
приобретение нематериальных активов  625  25 
приобретение других долгосрочных активов
приобретение долевых инструментов других организаций ( кроме 
дочерних) и долей участия в совместном предпринимательстве
приобретение долговых инструментов других организаций
приобретение контроля над дочерними организациями
приобретение прочих финансовых активов
предоставление займов
фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы
инвестиции в ассоциированные и дочерние организации
прочие выплаты
2.3 Чистая сумма денежных средств от инвестиционной деятельности 
(строка 2.1 - строка 2.2) -3 891 -5 614

3. Движение денежных средств от финансовой деятельности
3.1 Поступление денежных средств,всего 344 888 874 781
в том числе:
эмиссия акция и других финансовых инструментов
получение займов 295 100
получение вознаграждения
прочие поступления 49 788 874 781
3.2 Выбытие денежных средств, всего 376 220 601 816
в том числе:
погашение займов 376 220
выплата вознаграждения
выплата дивидендов
выплата собственникам по акциям организации
прочие 601 816
3.3 Чистая сумма денежных средств от финансовой деятельности 
(строка 3.1 -  строка 3.2) -31 332 272 965

4. Влияние  обменных курсов валют к тенге - -
5. Увеличение (+) / уменьшение (-) денежных средств (строка 1.3+/- 
строка 2.3+/-строка 3.3+/- строка 4 20 220 -8 998

6.Денежные средства и их эквиваленты на начало отчетного периода 1 046 10 044
7.Денежные средства и их эквиваленты на конец отчетного периода 21 266 1 046

ОПЫТНАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Международная торговая площадка ITS с 27 июня 
2024 года предоставила участникам торгов в опытную 
эксплуатацию собственную биржевую инфраструктуру, 
полностью локализованную в МФЦ «Астана». Формат 
опытной эксплуатации позволит финансовым посредникам 
в условиях функционирующего биржевого рынка произ-
вести настройку учетных систем. 

По мере технологической готовности финансовые посред-
ники предоставят доступ к торгам на ITS для казахстанских 
и международных инвесторов. Ожидается, что участники 
торгов, зарегистрированные или аккредитованные в МФЦА, 
предоставят инвестиционный сервис клиентам в течение 
двух месяцев.

 Созданная на базе МФЦА собственная инфраструктура 
ITS, которая включает торговую платформу, расчетный депо-
зитарий и клиринг, предназначена для обеспечения полного 
цикла посттрейдинговых услуг и доступа инвесторов к 
глобальной ликвидности международных инвестиционных 
инструментов, минимизируя издержки участников торгов.

ITS получила лицензию AFSA на осуществление деятель-
ности центрального контрагента и выполнение функций 
клиринга 12 апреля 2024 года.

На ITS доступны 1720 международных ценных бумаг, 
а также акции и депозитарные расписки. Торги ценными 
бумагами будут проходить в валюте их первоначального 
листинга – американских долларах. Конвертацию казах-
станских тенге в доллары США обеспечат сервисы брокеров, 
аккредитованных на торговой платформе ITS.

DKNews 
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Татьяна ЗЛАЯ, фото Валерия БУГАЕВА 

«Документ предусматривает обеспе-
чение перерабатывающих предпри-

ятий доступным сырьем, предоставление 
льготных кредитов на пополнение основных 
и оборотных средств, повышение экспорт-
ного потенциала продукции переработки 
путем открытия новых рынков», – сообщил 
министр сельского хозяйства Казахстана 
Айдарбек Сапаров.

В рамках Комплексного плана планирует-
ся реализация 58 проектов на общую сумму 
порядка 180 миллиардов тенге. Основными 
направлениями в переработке животновод-
ческой продукции является переработка 
молока, мяса, шкур и шерсти.

В переработке молока функционирует 180 
предприятий, мощность которых составляет 
почти 3 миллиона тонн молока в год, их 
общая загрузка – 77%.

Если обратиться к цифрам статистики, то 
видно, что в 2023 году переработано свыше 2 
миллионов тонн молока, что на 14% больше 
по сравнению с 2022 годом, произведено 
молочных продуктов на общую сумму около 
600 миллиардов тенге. За 3 месяца 2024 
года было произведено 150 тысяч тонн 
обработанного молока, 19 тысяч тонн сыра 
и сливочного масла.

«На сегодняшний день сдерживающими 
факторами развития переработки моло-
ка являются недостаточность и низкое 
качество сырья, что напрямую влияет на 
стоимость и конкурентоспособность от-
ечественной продукции с импортом. Для 
импортозамещения и загрузки отече-
ственных мощностей реализуется проект 
по опыту Северо-Казахстанской области. 
Реализация программы позволит создать 
115 крупных молочно-товарных ферм, 
обеспечить отечественные молокозаводы 
качественным сырьем и решить проблему 
недостаточности молока-сырья», – сообщил 
Айдарбек Сапаров. 

В республике работают 210 мясоперера-
батывающих предприятий мощностью (без 
мяса птицы) порядка 400 тысяч тонн мяса в 
год. Загруженность предприятий на сегодня 
составляет 54%. 

Потребление говядины составляет 540 
тысяч тонн, баранины – 150 тысяч тонн.

Обеспеченность внутреннего рынка по 
охлажденному мясу составляет 117%, кол-
басным изделиям – 61%, мясным консервам 
– 26%. За 3 месяца текущего года произ-
ведено 38 тысяч тонн мясных консервов и 
колбасной продукции.

«Основной проблемой мясоперераба-
тывающих предприятий является недо-
статочность оборотных средств. В целях 
увеличения поголовья скота и обеспечения 
доступным сырьем мясоперерабатываю-
щих предприятий, с 2021 года действуют 
ограничения на экспорт живого крупного 
и мелкого рогатого скота с установлением 
квот: на КРС в количестве 60 тысяч голов, 
МРС в количестве 120 тысяч голов», –  на-
помнил министр сельского хозяйства. 

На сегодня одним из слаборазвитых 
направлений является переработка шкур 
и шерсти. В отрасли переработки шкур 
осуществляют деятельность 9 предприятий, 
с общей мощностью 3,3 миллиона штук 
шкур КРС, где загруженность не превышает 
6%. В 2023 году производство шкур КРС 
составило 3,5 миллиона штук, из которых 
на переработку направлено только 6%, 
экспортировано – 10%.

Переработка шерсти представлена 13 
предприятиями. Их мощность составляет 
36 тысяч тонн шерсти в год, загруженность 
– 26%. Из произведенной в 2023 году 
овечьей шерсти в объеме 42 тысячи тонн 
переработано порядка 7 тысяч тонн шерсти, 
экспортировано 8 тысяч тонн, или 19%.

«Проблемы в переработке шкур и шер-
сти схожи – это низкое качество сырья. 
Решением проблемы является развитие 
производств, где качество шкур не имеет 
значения. В этой связи, по переработке шкур 
реализуется один проект по производству 
желатина мощностью 7 тысяч тонн в горо-
де Алматы и два проекта по производству 
кормовых добавок мощностью 4,8 тысячи 
тонн и 2 тысячи тонн. По переработке шер-
сти проект в Актюбинской области, который 
будет использовать грубую шерсть для 
изготовления теплоизоляционных мате-
риалов. Мощность предприятия 2,1 тысячи 
тонн переработки шерсти в год. Реализация 
указанных проектов позволит переработать 
большую часть шкур, не использованной для 
кожевенной промышленности», – уверены 
в Минсельхозе.

В целом росту объемов производства 
перерабатывающих предприятий способ-
ствуют оказываемые меры господдержки 
в виде льготных кредитов, инвестиционных 
субсидий, субсидий на переработку, нало-
говых и таможенных льгот и преференций.

«Реализация Комплексного плана при-
даст хороший импульс развитию пищевой 
и перерабатывающей промышленности, 
позволит увеличить валовое производство 
переработанной продукции в 1,4 раза и до-
вести долю переработки продукции АПК до 
70%», – считает Айдарбек Сапаров.

Алексей НАЗАРОВ, Алматы, 
фото предоставлено НАПМК 

Тематика форума была сфокусирована 
на обсуждении актуальных вопросов, 

поиске решений и определении перспек-
тив дальнейшего развития масложировой 
индустрии. Были затронуты такие темы как 
обеспечение продовольственной безопас-
ности, переход на глубокую переработку, 
реализация экспортного потенциала 
несырьевой продукции, привлечение ин-
вестиций в АПК. 

– В конференции кроме отечественных 
заводов принимали участие покупате-
ли масложировой продукции из стран 
ближнего и дальнего зарубежья. Впервые 
к нам прибыли представители более 20 
компаний из Западного, Центрального и 
Восточного Китая, что является весомым 
свидетельством расширения нашего со-
трудничества. Это реальные клиенты, ко-
торые заключили контракты, посмотрели 
наши маслозаводы и производственный 
процесс, – говорит руководитель Наци-
ональной Ассоциации переработчиков 
масличных культур Ядыкар Ибрагимов. – 
Отечественные переработчики, входящие 
в состав НАПМК, состоят в реестре Главного 
таможенного управления Китая и имеют 
возможность напрямую экспортировать 
свою продукцию. Для нас в первую оче-
редь важна репутация, безопасность, и 
если мы заключаем контракты, значит, 
товар должен быть своевременно отгру-
жен. Улучшение связей между произво-
дителями и покупателями, госорганами и 
отечественным бизнесом позволяет всем 
вести более конструктивный диалог. 

Как отмечали участники форума, благо-
даря поддержке правительства, направ-
ленной на развитие АПК, за последние два 
года казахстанским перерабатывающим 
предприятиям удалось более чем вдвое 
увеличить производство и экспорт под-
солнечного масла. При этом импорт фасо-
ванного масла сократился на 19%. Удалось 
стабилизировать и снизить отпускные цены 
от маслозаводов на бутилированное мас-
ло для внутреннего рынка (за 2023 год в 
среднем на 30%). 

– Фактически уже в сезоне-2022/23 в 
масложировой отрасли была выполнена за-
дача по увеличению несырьевого экспорта 
в 2 раза к 2025 году, – продолжает Ядыкар 
Ибрагимов. – А снижение отпускных цен с 
января по июнь составило 50-60 тенге за 
литр. Таким образом, бюджетные средства, 
которые субсидируются правительством в 
АПК, в частности, на проведение весенне-
полевых работ, обратно возвращаются 
государству через переработку и добав-
ленную стоимость. Государство убедилось в 
том, что ранее принятые решения принесли 
конкретные результаты. У нас валютная вы-
ручка увеличилась в 2,5 раза, превысив 500 
млн долларов. Мы показали госорганам, 
что деньги, работающие в отрасли АПК, не 

вывозятся из страны, а обратно вклады-
ваются в развитее глубокой переработки 
сырья. Только в два проекта по рафинации 
мощностью 231 000 тонн в год мы вложили 
более 18 млрд тенге. А к 2026 году наши 
мощности по рафинации составят около 
600 000 тонн в год. 

Это положительно отразится на даль-
нейшей стабилизации стоимости под-
солнечного масла на внутреннем рынке и 
в части получения валютной выручки, так 
как продукция высоких переделов стоит 
дороже. По расчетам НАПМК, на сегодня 
остатки семечки подсолнечника минималь-
ны. Цена за тонну превысила 170 000 тенге, 
и все хозяйства, у которых остались какие-
то объемы, ждут дальнейшего повышения 
цен на семена. 

– На внутреннем рынке мощность пере-
работки превышает 3 млн тонн, а мы вы-
ращиваем подсолнечника на 1 млн тонн, 
поэтому по этой культуре имеется острый 
дефицит, который усиливается к концу 
сезона, – отмечает глава ассоциации. – 
Весной было засеяно более чем на 50 000 
га больше, чем в прошлом году. Третий год 
идет рост посевных площадей, и в этом году 
посевная площадь подсолнечника будет 
составлять 1,21 млн гектар. Это рекорд-
ный показатель в истории страны, и нам 
необходимо и далее развиваться в этом 
направлении. 

Также стабильно растет экспорт мас-
ложировой продукции в направлении 
Китая, который в 2023 году вырос на 62% 
и составил 199 тысяч тонн. По прогнозам 
ассоциации, экспорт растительных масел 
и высокобелковых кормов в Китай к 2026 
году достигнет показателя $300 миллионов 
долларов. По оценке НАПМК, в ближайшие 
три сезона общая валютная выручка казах-
станской масложировой продукции может 
превысить $700 миллионов долларов, а к 
2028 году достигнуть показателя $1 мил-
лиард долларов. Практический показатель 
за 2022/23 маркетинговый год составил 
$509 миллионов долларов.

– За последние 2 года отрасль сделала 
огромный рывок в сторону развития, и это 
доказано фактически. К примеру, каждый 
житель страны видит, что цены на подсол-
нечное масло снизились. Производство 
и экспорт несырьевой продукции растет, 
увеличивается приток валютной выручки 
в страну, – отмечает Ядыкар Ибрагимов. 

– Развитие нашей отрасли оказывает 
положительное влияние и на смежные 
сферы – птицеводство и животноводство. 
Они получают от нас нерафинированное 
масло, высокобелковый корм. Причем 
маслозаводы предоставляют возможность 
получить товар по отсрочке платежа, чего 
не делают зарубежные поставщики. Важ-
но отметить, что если не будет сильной 
масложировая отрасль, то пострадают не 
только птицеводство и животноводство, но 
и кондитерская сфера и общепит.  

С учетом ежегодного роста населения в 
Центральной Азии, потребность в подсол-
нечном масле будет только увеличиваться, 
и Казахстан может сыграть ключевую роль 
в поставке данного социально значимого 
продукта в этом регионе, а также в Китай, 
уверены эксперты. Так, в Таджикистане в 
2022 и 2023 годах доля Казахстана в по-
ставках растительных масел выросла до 
70%, растет доля поставок масложировой 
продукции и на рынки Узбекистана и 
Афганистана. 

– Таким образом, в среднесрочной 
перспективе Казахстан может полностью 
покрыть потребность Центральной Азии в 
подсолнечном масле за счет правильно вы-
строенной профильными министерствами 
внешнеторговой деятельности, – уверен 
Ядыкар Ибрагимов. – Ранее ключевой 
проблемой было направление Китая. В 
феврале т.г. совместно с представителями 
КТЖ мы провели несколько совещаний 
и договорились о том, что ассоциация и 
нацкомпания будут ежемесячно согласо-
вывать планы, чтобы устранить некоторые 
несостыковки. К примеру, ранее заявки на 
вагоны могли подавать компании, которые 
не имели конкретного товара для отгрузки. 
Это могла быть экспедиторская компания, 
перекупщик. В итоге зачастую товар не 
был отгружен, а согласованные планы 
прогорали. Сейчас ситуация поменялась и 
планы согласовываются только реальным 
поставщикам, у которых имеются под-
писанные контракты. Выступая на конфе-
ренции, представитель КТЖ отметил, что с 
февраля НАМП выполнил план на 96%. Это 
показатель того, что мы можем объединить 
производителей и перевозчиков, выстроить 
схему и работать в направлении восточного 
соседа. Весь объем продукции распределен 
равномерно по декадам месяца, чтобы не 
было заторов на границе.

АПК

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото пресс-службы акима 
области

На сегодняшний день в обла-
сти 12 сел, или 20% от общего 

количества сельских населенных 
пунктов, не обеспечены питье-
вой водой. Согласно поручению 
президента, до 2025 года 100% 
населения должно быть обеспе-
чено полноценной качествен-
ной питьевой водой. С учетом 
уровня развития региона, по-
требность в воде к 2025 году 
составит 250-260 тысяч кубов в 
сутки, а суточный дефицит – 100-
110 тысяч кубов. В этой связи в 
регионе активными темпами 
реализуются проекты, направ-
ленные на снижение дефицита 
питьевой воды, в особенности в 
сельской местности.

В настоящее время ведутся 
работы по возведению объектов 
водообеспечения.

К примеру, на средства частных 
инвесторов реализован проект 
по строительству опреснитель-
ной установки мощностью 4500 
кубов питьевой воды в сутки. 
Инвестиции составили миллиард 
тенге. Водный объект обеспечит 
питьевой водой жителей новых 
микрорайонов Актау, а также 
сельчан из сел Акшукур и имени 
Сайына Шапагатова.

Ежегодно в летний период 
жителям этих сел вода подается 
по графику. А теперь, благодаря 
новому питьевому производству, 
сельчане смогут не запасаться жи-
вительной влагой, а пользоваться 
постоянно. В качестве сырья 
на опреснительную установку 
подается вода из подземных ис-
точников. Установка работает по 
принципу обратного осмоса, что 
позволяет очищать воду от 98-99% 
растворенных твердых веществ, 
микроорганизмов и химических 
соединений, делая ее чистой 
и безопасной для питья, соот-
ветствующей всем санитарным 
нормам и требованиям. 

В будущем планируется уве-
личить мощность до 6500 куби-
ческих метров воды в сутки.  До 
конца года в области планируется 
ввести в эксплуатацию еще два 
важных объекта, которые обе-
спечат питьевой водой жителей 
городов и сел.

К примеру, в Тупкараганском 
районе ТОО «Tolagai-2050» 
строит завод по производству 
питьевой воды мощностью 5 
тысяч кубов воды в сутки. В 
2023 году заводу выделено 4,2 
млрд тенге. Дополнительно из 
республиканского бюджета вы-
делено еще 2,6 млрд тенге. Почти 
на 70% оборудования закуплено 
и доставлено. 

Этот проект имеет большое со-
циальное значение. Такая техно-
логия внедрена в практику в таких 
странах, как США и Япония. Завод 
полностью обеспечит водой насе-
ленные пункты Форт-Шевченко, 
Баутино и Аташ, а также отели, 
которые будут построены с це-
лью развития промышленности 
и туризма.

Всего в Форт-Шевченко, селах 
Баутино и Аташ проживает 12 
тысяч человек. Потребность на-
селения в среднем составляет 
2500-3000 кубических метров. 
Несмотря на это, мощность завода 
по производству воды будет со-
ставлять 5 тысяч кубов, посколь-
ку планируется строительство 
промышленных предприятий и 
гостиниц. С запуском завода вода 
будет подаваться непрерывно.  

Руководитель управления энер-
гетики и ЖКХ Мангистауской об-
ласти Абдеш Туркменбаев сооб-
щил, что в этом году планируется 
завершить ряд проектов, которые 
снизят дефицит питьевой воды в 
Актау и районах.

В августе на территории ЦУВС-
2 ТОО «МАЭК» будет введена в 
эксплуатацию опреснительная 
установка производительностью 
6 тысяч кубометров в сутки. ТОО 
«СК-А-Строй» увеличит мощность 
собственного оборудования по 
опреснению воды с 5 до 9 тысяч 

кубов. Таким образом, с августа в 
город Актау будут подаваться до-
полнительно 6 тысяч кубометров 
питьевой воды в сутки. Остальной 
объем воды будет направляться в 
Мунайлинский и Каракиянский 
районы, объекты Теплого пляжа 
и промзоны. А Мунайлинский 
район благодаря опреснительной 
установке в селе Баянды допол-
нительно получит 3 тысячи кубов 
воды в сутки.

В августе завершится проект 
«Увеличение мощности опрес-
нительного завода «Каспий» 
с 20 до 40 тысяч кубометров в 
сутки». Стоит напомнить также, 
что на нефтяном месторождении 
Каражанбас запущена опресни-
тельная установка мощностью в 
17 тысяч кубометров воды в сут-
ки. Высвободившиеся 15 тысяч 
кубов воды из водовода «Астра-
хань – Мангышлак» планируется 
направить в населенные пункты 
области.

По магистральному водоводу 
«Астрахань – Мангышлак» в сутки 
подается 25 тысяч кубических 
метров воды в сутки. В летний 
период в некоторых пригородах 
города Жанаозена вода подается 
по графику. Согласно санитарным 
нормам и правилам, общая по-
требность в питьевой воде состав-
ляет 42-43 тысячи кубов в сутки. 
С учетом развития Жанаозена, до 

2025 года потребность в питьевой 
воде достигнет 50 тысяч кубов.   

«Решить этот вопрос сможет 
проект по возведению в селе 
Кендерли опреснительного за-
вода мощностью 50 тысяч кубов 
в сутки. Общая стоимость проекта 
составила 87,8 млрд тенге. Срок 
реализации – 2022-2024 годы.  
Полностью проблема водоснаб-
жения города Актау и населенных 
пунктов районов будет решена 
в 2025 году», – отметил руково-
дитель управления энергетики 
и ЖКХ Мангистауской области 
Абдеш Туркменбаев.

В селе Боранкул Бейнеуского 
района в 2024 году начнется 
реализация проекта по строи-
тельству опреснительного завода 
производительностью 80 тысяч 
кубометров воды в сутки и водо-
насосной станции. Новый объект 
значительно облегчит доступ к 
питьевой воде жителей сел Бей-
неу, Есет и Боранкул Бейнеуского 
района, города Жанаозена, сел 
Жетыбай и Мунайши Каракиян-
ского района, села Сайотес Манги-
стауского района, использующих 
волжскую воду. 

Завод будет использовать в 
производственном процессе 
подземные воды месторождения 
Тонирекшин. Эта местность рас-
положена в 60 км от села Боранкул. 
Месторождение ежесуточно мо-

жет давать 104 тысячи кубометров 
воды, соленостью 3-4 грамма на 
один литр. Помимо решения во-
проса с дефицитом воды, в случае 
техногенных аварий на Каспии 
объект поможет стать резервным 
источником питьевой воды для 
Актау и Жанаозена. Стоимость 
проекта – 90 млрд тенге. 

«В рамках поручения главы го-
сударства Касым-Жомарта Токае-
ва – решить проблему дефицита 
питьевой воды в Мангистауской 
области – планируется поэтапно 
до 2025 года реализовать 9 проек-
тов, направленных на получение 
286 тыс. кубометров питьевой 
воды», – отметил Абдеш Тур-
кменбаев.

К слову сказать, помочь ликви-
дировать дефицит питьевой воды 
в регионе вызвалась группа ком-
паний Freedom. В рамках наци-
ональной программы «Сильные 
регионы – драйвер развития стра-
ны» между компанией и акиматом 
области подписан меморандум по 
финансированию строительства 
насосной станции и сетей водо-
снабжения от опреснительного 
завода «Каспий» до ЦУВС-4 в 
Актау. Финансирование проекта 
составляет 2,12 млрд тенге. 

Строительство инженерных 
сооружений позволит в решении 
проблемы с дефицитом питьевой 
воды. 

МАНГИСТАУ НАРАЩИВАЕТ 
ПИТЬЕВЫЕ МОЩНОСТИ
Порядка 25 тысяч жителей сел имени Сайына Шапагатова и Акшукур Мангистауской 
области получили доступ к питьевой воде благодаря введению в эксплуатацию новой 
опреснительной установки.  Как известно, вопрос питьевой воды является очень 
важным, актуальным для региона, и проблема решается поэтапно.

ЖИВОТНОВОДСТВУ 
ПРИДАЛИ ИМПУЛЬС

КАК ПО МАСЛУ: И ДЛЯ СТРАНЫ, И НА ЭКСПОРТ   
Для сохранения и укрепления позиций отечественной масложировой отрасли, как на внутреннем, 
так и на внешних рынках, необходимо учитывать влияние различных факторов. В их числе 
геополитические и климатические изменения, происходящие в мире. Об этом говорили 
на третьей Международной масложировой конференция «FOC 2024: Fats and Oils Conference».
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ОБРАЗОВАНИЕ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора

В центре, расположившемся в кра-
сивейшем, знаковом месте Усть-

Каменогорска – в Левобережном 
комплексе Восточно-Казахстанского 
областного архитектурно-этнографи-
ческого и природно-ландшафтного 
музея-заповедника на берегу Иртыша, 
туристы смогут получать информацию 
о природных, культурных и историче-
ских достопримечательностях области, 
а также турмаршрутах и услугах местных 
туроператоров. 

Первозданная, уникальнейшая, ни с 
чем не сравнимая природная красота 
Восточного Казахстана привлекает 
туристов не только из других областей 
Казахстана, но и из-за рубежа. В про-
шлом году регион посетили свыше 
370 тысяч гостей, в числе которых – 18 
тысяч зарубежных. Среди иностранных 
туристов были и гости из Китая.  

«У каждого района есть своя из-
юминка, а разобраться во всем этом 
разнообразии помогут в визит-центре. 
Жителям повезло, что у нас есть такие 
замечательные места, которые следует 
посетить каждому туристу», – отметил 
заместитель акима области Дархан 
Сапанов. 

Среди явных достоинств нового цен-
тра будет его работа без выходных, а 
также возможность общения с гостями 

на трех языках – казахском, русском и 
английском.  

«В центре собран весь туристский 
потенциал Восточного Казахстана. Мы 
работаем с туроператорами, базами от-
дыха, гостиницами, и наши сотрудники 
помогут определиться с выбором места 
отдыха. Визит-центр будет интересен не 
только для приезжих, но и для местных 
жителей, поскольку не все знают про 
красоты нашего края», – рассказал за-
меститель руководителя ТИЦ Талгат 
Даулетов. 

Это очень удобно, особенно при-
езжему туристу, не знающему регион, 
посетить визит-центр и получить 
полную информацию сразу обо всем: 
о преимуществах того или иного вида 
отдыха, о том, в какой в гостинице 
можно остановиться, какие досто-
примечательности посмотреть, какую 
локацию путешествия выбрать. В том 
числе новую, неизведанную ранее, как 
туда добраться, какие оздоровительные 
процедуры можно пройти. Более того, 
в ТИЦ помогут забронировать места в 
санатории или отеле, а также предложат 
разные варианты отдыха и любые виды 
туризма, в том числе, бюджетные.

Особую ауру центру придает оформ-
ление в национальном стиле с предме-
тами казахского быта, своего рода, это 
мини-музей, а для удобства посетителей 
имеются путеводители по Восточному 

Казахстану и области Абай: «Едем от-
дыхать», сувенирные карты «Лучшее в 
Восточном Казахстане», карты зимнего 
отдыха «Снежная зима», рекламные бу-
клеты. Тут же работает кафе с набором 
необычных, натуральных сладостей, 
продаются товары и сувениры местных 
мастеров. 

От предложений туристских компа-
ний глаза разбегаются, чего только нет: 
речные прогулки на речных трамвайчи-
ках и катерах в Усть-Каменогорске, туры 
по Иртышу, речные круизы выходного 
дня до водохранилища и форелевой фер-
мы, гастротуры с ресторацией от лучших 
шеф-поваров современной казахской, 
европейской и кержацкой кухней, бан-
ные туры в таежные глубинки, вертолет-
ные туры над городом, на гору Белуху, в 
Катон-Карагай и «Рахмановские ключи». 

Для любителей активного отдыха 
есть уникальный глэмпинг-лагерь у 
подножья величественной Белухи и 
восхождение на легендарную вершину, 
сплавы по горным рекам, тимбилдинг, 
конные маршруты, джип-туры.  

А тем, кто предпочитает тихий семей-
ный отдых либо шумный корпоратив-
ный досуг на природе, предоставляются 
виллы с панорамными окнами, шалле 
(скандинавский домик с сауной), веран-
ды у воды на ивент-террасах, усадьба в 
скандинавском стиле на берегу водохра-
нилища – дом выходного дня, коттеджи 
в живописные местах области, бунгало 
– винный дом и дом на воде, деревен-
ские дома с аутентичной атмосферой и 
романтикой в любое время года. Среди 
многообразия развлечений и ком-
фортного отдыха – водные прогулки, 
аквазоны, пляжи, кухня с продуктами 
от местных фермеров и многое другое. А 
что касается лечебно-оздоровительных 
центров, они предлагают свои эликси-
ры здоровья и красоты – пантолечение 

со SPA-центрами, пантовые ванны, 
фито-бочки, ну и, конечно, пантовую 
продукцию. 

Побывавшие на открытии визит-цен-
тра журналисты из Астаны рассказали, 
в свою очередь, о своем проекте. В 
рамках экспедиционного проекта, они 
колесят по всему Казахстану, чтобы со-
брать информацию и осветить разные 
регионы со всех сторон, в том числе, и 
сакральные места. В этом году они, вы-
ехав из столицы, уже посетили область 
Абай и ВКО. 

В рамках мероприятия прошли ма-
стер-классы, например, по текстильно-
му ткачеству, и выставка предпринима-
телей и мастеров региона, среди брен-
довой продукции которых – поделки из 
войлока, глины, дерева, музыкальные 
инструменты, куклы, украшения, талис-
маны, вязаные изделия, оборудование 
для путешествий и автотуризма, травя-
ные чаи, горное разнотравье, варенье 
из сосновых шишек, фруктовые чипсы, 
мараловодческая и медовая продукция. 

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото Синьхуа

Отметить Праздник лета вместе 
с жителями Поднебесной воз-

намерилась и многочисленная ар-
мия гостей, прибывших из разных 
уголков мира. При этом, далеко 
не все из них захотели остаться 
лишь зрителями и сформировали 
собственные «драконьи» команды 
под флагами своих стран. 

Столь массовые гуляния не могли 
не отразиться на экономических 
показателях в стране, резко взле-
тевших вверх в эти праздничные 
дни. В Китае в эти дни было со-
вершено около 110 миллионов вну-
тренних туристических поездок, 
что на 6,3% больше, чем в прошлом 
году. По официальным данным, в 
денежном выражении сумма со-
ставила 40,35 млрд юаней (около 
5,67 млрд долларов), увеличившись 
на 8,1%.

Культурные достопримечатель-
ности, как и праздничные меропри-
ятия, за прошедшие праздничные 
дни завоевывали все большую по-
пулярность у туристов. К примеру, 
значительно возросло посещение 
таких городов как Сяньян, столица 
древней династии Цинь; Дэян, 
который может оберегает руины 
Саньсиндуй, место хранения древ-
них реликвий; и Цзиндэчжэнь, из-
вестный как «фарфоровая столица 
Китая». 

Интерес к нынешнему фестива-
лю, а у многих и желание принять 
в нем непосредственное участие 
были столь велики, что в преддве-
рии мероприятия, и уже по тради-
ции, на реке Сучжоу в районе Путуо 
Шанхая прошел 20-й Шанхайский 
пригласительный турнир лодок-
драконов в Сучжоу-Крик. Собрав 
более 700 участников как из Китая, 
так и из-за рубежа, состязание этого 
года расширилось еще больше по 
сравнению с прошлым, приняв, в 
том числе, команды из России и 
Франции.

Таким образом, спустя 20 лет 
гостевой турнир по гонкам на лод-
ках-драконах в Сучжоу-Крик стал 
ярким медийным событием, де-
монстрирующим, как район Путуо 
в Шанхае создал свою набережную 
и демонстрационную зону миро-
вого класса.

ГОРЯЧАЯ ПОРА ДЛЯ МАСТЕРОВ 
Праздник Дуаньу ( ), один 

из четырех важнейших традици-
онных праздников в Поднебесной 
наряду с праздниками Весны, По-
миновения усопших и Середины 
осени, отмечается ежегодно в пя-
тый день пятого месяца по лунному 
календарю и в этом году выпал на 
10 июня. В народе он также изве-
стен как Праздник драконьих лодок 
( ), Праздник лета ( ) и 
День дракона ( ).

Согласно народным преданиям, 
именно в этот день лечебные травы 
обладают наибольшими целебными 
свойствами, Солнце достигает сво-
ей наивысшей точки на небосводе, а 
полынь и аир эффективно отгоняют 
злые силы.

Однако, в то время как жители 
Поднебесной в преддверии вы-
ходных дней по случаю Дуаньу ув-
леченно планировали свои поездки 
в места сосредоточения главных 
праздничных мероприятий, у мно-
гих, напротив, работа была в самом 
разгаре.  Как обычно, с приближе-
нием Фестиваля лодок-драконов 
у мастеров-умельцев начинается 
горячая пора.

Понаблюдать за этим можно 
было, например, в местечке Фанч-
жуан в провинции Фуцзянь на 
юго-востоке Китая, где несколько 
крупных заводов по производству 
лодок-драконов неустанно рабо-
тали над выполнением заказов к 
предстоящему фестивалю.  Надо 
сказать, что Фанчжуан имеет бо-
гатую историю кораблестроения, 
восходящую к династии Мин (1368-
1644). Последующие же поколения 
оценили отличные возможности, 
которые дает изготовление дра-
коньих лодок, для создания своего 
дела, и сами начали разрабатывать 
и производить традиционные лод-
ки-драконы в стиле Фучжоу. 

Создание драконьей лодки тру-
доемкий процесс, требующий не-
скольких этапов, включая изготов-
ление килей, прибивание нижних 
пластин, полировку поверхностей 
и нанесение краски, прежде чем, 
наконец, изящно вырезанная го-
лова дракона будет прикреплена 
на полагающееся ей место. 

КАК ВЫБРАТЬ ЦЗУНЦЗЫ И СОЙТИ 
ЗА СВОЕГО У ДРАКОНОВ 

Дуаньу – это день, в который 
китайцы чтят память Цюй Юаня, 
величайшего поэта Древнего Китая. 
Живший в эпоху Воюющих царств 
Чу Цюй Юань, не сумевший спра-
виться с душевными страданиями 
после того, как его Родину захва-
тили чужеземцы, совершил риту-
альное самоубийство, бросившись 
в бурное течение реки. Согласно 
древним трактатам, произошло 
это в пятый день пятого лунного 
месяца. Тело поэта так и не нашли, 
и местные жители, опасаясь, что его 

съедят речные рыбы, стали бросать 
в воду кусочки клейкого риса, за-
вернутые в листья бамбука. 

Обычай этот с тех пор переда-
вался из поколения в поколение, 
и до сей поры в этот день люди 
вспоминают Цюй Юаня, готовя 
традиционное угощение – цзунцзы. 
В Китае они пользуются такой по-
пулярностью, что местные повара 
постоянно соревнуются между со-
бой в попытке удивить своих гостей 
новыми уникальными рецептами, а 
на просторах интернета не утихают 
горячие споры о том, какие же из на-
чинок лучше – сладкие или соленые; 
традиционные или экзотические.    

Типичные вкусы цзунцзы – как 
сладкие, приготовленные из пасты 
из красной фасоли или фиников, так 
и соленые – с начинкой из подсолен-
ного желтка или мяса. Но интересно, 
что в цзунцзы можно завернуть 
буквально все – от эксклюзивных 
ингредиентов, таких как морские 
ушки, трюфель или даже дуриан, 
до местных деликатесов, как, к при-
меру, острая говядина, утка и раки. 

Так в чем же кроется необыкно-
венная популярность, казалось бы, 
не самого сложного блюда? Дело в 
том, что вкус и аромат цзунцзы – 
главного лакомства Праздника лета 
довольно-таки трудно объяснить. 
Тем не менее, попробую… 

Так, листья бамбука, куда заво-
рачивается начинка, они и есть 
листья бамбука, по вкусу напоми-
нающие просто траву. С соленым 
и сладким содержимым, каким бы 
изысканным оно ни было, тоже 

все более-менее понятно. Но вот 
когда все это дело замешивается с 
клейким рисом… 

В первый раз испробовав сие эк-
зотическое блюдо, тебе кажется, что 
ты никогда, вернее так – НИКОГДА, 
не решишься отведать его снова – 
довольно резкий, специфический, 
ни на что не похожий вкус сбивает с 
толку. Однако проходит пара минут, 
и ты, совершенно необъяснимо для 
себя, уже тянешься за второй порци-
ей удивительного угощения. Спустя 
короткое время приходит черед и 
третьей порции. И всё. Считай, ты 
пропал, а точнее, вступил в ряды 
безоглядно влюбленных в чудесные 
цзунцзы… 

Тем временем соревнования по 
гребле на драконьих лодках в самом 
разгаре – эти красочные командные 
старты являются одним из главных 
зрелищ фестиваля. Повсюду слыш-
ны звуки барабанной дроби, флаги 
развеваются на ветру, а нос каждой 
из лодок украшает величавая го-
лова дракона. Чья лодка придет к 
финишу первой – тот и становится 
победителем состязания. Однако 
голова дракона на лодке – это во-
все не устрашающий противника 
атрибут. Как гласят легенды, в реках 
живут драконы, и чтобы не вызвать 
подозрений и недовольства у этих 
грозных речных обитателей, нужно 
хорошенько замаскироваться в по-
пытке сойти за своего.

…Таким образом, и веселые 
спортивные старты на открытом 
воздухе, и вкусная, полезная еда, 
и ярко сияющее на небосклоне 
солнце – все это говорит о том, что 
лето вступило в свои права. 

！
Незабываемых вам летних дней!

КУЗНИЦА КАДРОВ 
В Мастерской Лу Баня в Душанбе готовят 
высококвалифицированные 
кадры по передовым китайским 
технологиям для строительной отрасли.   

Абубакр ФАЙЗУЛЛОЕВ, Душанбе

Китай и Таджикистан наращивают двусторонние 
отношения в рамках ШОС. Особое внимание 

страны уделяют и сфере образования. Один из яр-
ких примеров сотрудничества – Мастерская имени 
легендарного китайского изобретателя, инженера, 
строителя Лу Баня в Душанбе. Учебный центр был 
открыт в стенах Технического университета ре-
спублики.

Лу Бань придумал такие инструменты как пила и 
дрель, которыми люди пользуются и сегодня. Даже 
спустя тысячу лет его имя продолжает нести знание 
и просвещение. Учебный центр в честь Лу Баня от-
крыли в 2022 году. Центр оснащен по последнему 
слову техники. Например, на новейших компью-
терах и приборах проходят подготовку будущие 
топографы и геодезисты.

Умарджон Тошаев, заведующий кафедрой ин-
женерной геодезии  Таджикского технического 
университета им. М. Осими: «Современные вызовы 
требуют современных  методов решения. Сегодня 
невозможно построить качественные здания без 
правильного и тщательного анализа.  Студенты 
должны получить практические навыки уже на этапе 
обучения. Благо сегодня в мастерской имеются все 
современные приборы. Учим студентов работать 
с ними». 

Как отмечают преподаватели, у Китая богатый 
опыт в сфере инженерной геодезии, которым он 
готов поделиться с соседями. Недавно мастерская 
в Душанбе получила симулятор тахометра. Теперь с 
помощью специальной программы студенты на ком-
пьютере учатся работать с прибором, например, с 
помощью программы GPS они, не отходя от рабочего 
места, могут проводить наблюдательные работы. 
Студенты учатся работать на китайских тахометрах. 
Они говорят, что тахометры очень точные, а анализ 
данных занимает не как обычно три дня, результаты 
приходят меньше чем за сутки.

В мастерской проходят обучение студенты раз-
ных инженерных специальностей. Одно из важных 
направлений – это изучение технологий  получе-
ния экологически чистой энергии. В процессе об-
учения у студентов есть возможность понаблюдать 
за процессом получения энергии при помощи ве-
трогенератора, а также узнать, как и где эту энер-
гию можно применять. Все это с использованием 
новейших механизмов.

Рауф Джурахонзода, проректор по международ-
ным связям Таджикского технического универси-
тета им. М. Осими говорит: «В рамках Шанхайской 
организации сотрудничества Китай поддерживает 
идеи о развитии сотрудничества между нашими 
странами в разных отраслях. Конечно, уделяется 
внимание и гуманитарной сфере. Сегодня Китай 
предлагает лучшие условия для обучения и полу-
чения ученых степеней в своих вузах – это разного 
рода гранты, бесплатные курсы повышения квали-
фикации. Мастерские Лу Баня открыты в более чем в 
20 странах мира. Это говорит о том, что Китай готов 
делиться своим богатым опытом». 

За пару лет работы мастерская подготовила 
более 1000 специалистов, они работают в разных 
отраслях. Обучают профессии и на совместных 
китайско-таджикских предприятиях. Ускоренная 
индустриализация – одна из главных стратеги-
ческих целей Таджикистана. Для ее реализации в 
стране строятся новые промышленные объекты. 
В связи с этим ощущается спрос на квалифици-
рованные кадры. Этот вопрос помогает решать и 
Китай. Внедряются различные образовательные 
программы, где готовят будущих специалистов для 
промышленности Таджикистана.

ВИЗИТ-ЦЕНТР

ИНФОРМИРОВАН – ЗНАЧИТ В ПУТЬ 
В Восточном Казахстане, традиционном месте притяжения туристов, открылся Туристский 
информационный центр (ТИЦ) – визит-центр для туристов, что даст новый виток развития 
туриндустрии на востоке страны. 

ДУАНЬУ: 
В ЛЕТО НА ЛОДКАХ-ДРАКОНАХ

Дуаньу – знаменитый 
летний Фестиваль 
лодок-драконов и один 
из главных китайских 
праздников собрал в этом 
году рекордное число 
посетителей. Однако 
внутренним туризмом дело 
не ограничилось…
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА 

Когда говорят о туризме ре-
гиона – сразу называют 

Баянаульский горный оазис и 
его наиболее популярные три 
озера – Жасыбай, Сабындыколь, 
Торайгыр, а также окружающие 
их горы и скалы. И хотя извест-
ное изречение утверждает, что 
«Умный в гору не пойдет – умный 
гору обойдет», в Баянауле как раз 
все наоборот. И это не одиноч-
ные любители такого туризма и 
отдыха, а десятки и даже сотни 
тысяч людей. 

Организаторы такого сервиса 
уже подсчитали, что этим летом в 
Павлодарской области ожидается 
приток туристов порядка – 200-
250 тысяч человек. И большая 
часть их устремится в Баянаул. 
Даже фигурирует цифра в 300 
тысяч любителей природы и ак-
тивного отдыха. Хотя в регионе 
помимо этого природного оазиса 
есть полноводный Иртыш и Шал-
дайский сосновый бор, но эти 
территории надо обустраивать 
применительно к туризму и его 
сервису, а на берегах названных 
озер национального парка уже 
работают более 50 гостиниц, 
десятки кафе, пляжи и раз-
личные культурно-спортивные 
площадки.

Поэтому не удивительно, что в 
Баянаул на отдых едут не только 
павлодарцы, но и жители Астаны, 
Караганды, других окрестных го-
родов Казахстана, из российских 
Омска и Новосибирска. Особенно 
после того, как рядом с райцен-
тром Баянаул у горы Мырзашокы 
был открыт горнолыжный ком-
плекс с канатной дорогой длиной 
960 метров и спуском на лыжах, 
сноуборде и маунтинбайке или 
на тюбингах (ватрушках, бубли-
ках) – надувных санках. В день 
комплекс может обслуживать до 
пяти тысяч человек.

Таков туристский Баянаул. Но 
минувшей осенью аким области 
Асаин Байханов дал руководству 
района и архитекторам четкую 
и конкретную задачу: к откры-
тию нынешнего туристического 
сезона разработать проекты для 
развития туристической при-
влекательности Баянаула. При 
этом было поставлено жесткое 
условие: не принимать и не 
оплачивать, как нередко практи-
куется, некачественные работы. 
Если подобное произойдет, это 
не ограничится увольнением 
виновных, так как будут страдать 
отдыхающие.  

И, надо сказать, к открытию 
туристического сезона в этом 
национальном парке и в самом 
райцентре проделана немалая 

работа. Само собой, это подготов-
ка гостиниц, пляжных зон и пред-
приятий общественного питания 
и культурно-спортивного досуга. 
Также следует отметить, что с 
наступлением тепла, в районе и 
в окрестностях зон отдыха были 
отремонтированы все дороги и 
проложены новые. Также главе 
области продемонстрировали 
созданный визит-центр в Баяна-
уле, где разместят специальные 
помещения для коворкинга и 
конференций, мультимедийный 
музей. Помимо основного здания 
на территории предусмотрены 
детская площадка, зона отдыха, 
парковки.

Еще один проект: строитель-
ство смотровой площадки в селе 
Баянаул при въезде к пляжной 
зоне озера Сабындыколь. Здесь 
планируется благоустроить пляж 

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛИнструмент для билингвов

Будущая ученая, а пока аспирантка РУДН из Астаны, 
Яна Колмыкова занимается редкой темой – нейролингвистикой. 
Сейчас она получает кандидатскую степень, пишет диссертацию.
Яна блестяще владеет и русским, и казахским языками. Поэтому с 
первого курса учебы в Российском университете дружбы народов 
имени Патриса Лумумбы начала публиковать статьи по практике 
двуязычия в Казахстане, делая акцент на их взаимодействии. 

ТУРИЗМ

Умный идет в горы
Баянаульский природный национальный парк с уникальной природой уже вошел 
в число международных туристических брендов. Но удержит ли он планку?

с устройством деревянных доро-
жек, зонтов, шезлонгов, душевых 
и раздевалок по аналогии с пля-
жем Павлодара.

Недавно аким региона ознако-
мился с проектом реконструкций 
пешеходно-прогулочной зоны 
вдоль стелы Героев ВОВ в селе 
Баянаул. Руководитель области 
поручил уменьшить количество 
брусчатки, увеличив площади 
зеленых насаждений, и обу-

строить «сухой фонтан», чтобы 
дети в жару могли резвиться в 
струях воды, бьющей вверх из-
под земли.

Все эти новшества, бесспорно, 
шаг вперед в развитии туризма 
и его сервиса, и работа в этом 
направлении будет продолжать-
ся. Так как предстоит решить 
несколько масштабных задач. 
Первая из них, как считают эко-
логи, следует разгрузить озера 
Жасыбай, Сабындыколь и То-
райгыр, где летом купающихся в 
них, как «селедок в бочке». Из-за 
чего вода начинает «цвести», а 
водоемы терять прозрачность 
воды и зарастать водорослями. 
В прессе уже поднимали не раз 
вопросы лучшего обустройства 
и других озер Баянаула.

Еще одна нелегкая задача – из-
за рельефа местности и «скали-
стости» грунта – это прокладка 
капитальной системы канали-
зации ко всем домам отдыха, 

пансионатам и предприятиям 
общественного питания. Как и 
модернизация нынешних систем 
водопровода и электроснаб-
жения, которые в пик летнего 
сезона работают с перегрузкой. 

Здесь, как представляется, ну-
жен большой капитал с инженер-
ными решениями и профессио-
нальным подходом к массовому 
туризму и отдыху людей, а не 
энтузиасты, осилившие неболь-
шую избушку-отель и кафешку. 
Причем все строения должны 
быть в гармонии с природой, с 
бережным отношением к ней и с 
мастерством вписаться в «ланд-
шафт». Если такого не будет, то 
через десять лет экосистема этого 
оазиса не выдержит нагрузки 
даже в 200 тысяч человек, не 
говоря уже о трехстах тысячах 
любителей (фактически – губи-
телей) природы. И вот тогда уж 
действительно – умный в гору 
не пойдет.

Алевтина ДОНСКИХ

Одна из ее статей была посвящена 
теме взаимопроникновения языков, 

заимствования и подстройки их под 
собственный лингвистический ряд. В ней 
Яна приводила примеры заимствования 
в речи этнических русских казахстанцев 
слов из казахского языка. Тем самым 
доказывая, что в Казахстане русский 
язык особенный: в нем используются 
казахские «речевые единицы». Напри-
мер, междометия, такие как «ой бай». Все 
русские знают, что это значит, и могут 
использовать в своей речи, уверена она. 
Или слово «жұма», которое обозначает 
не просто день недели – пятницу, но и 
несет смысловую нагрузку, связанную с 
традициями этого дня.  

– В этом как раз заключается особен-
ность заимствования: когда мы пере-
нимаем слово из казахского языка, то 
мы его наделяем новым смыслом. И это 
способ показать собеседнику свою иден-
тичность, принадлежность к казахской 
культуре, – поясняет Яна. – Если мы с 
россиянином говорим, то мы не скажем 
слово «жұма», а если мы говорим с ка-
захстанцем, то знаем, что так покажем 
свою причастность к общей культуре. Это 
своего рода «культурный код».

Поступив в аспирантуру на специ-
альность «теоретическая прикладная 
лингвистика», она решила сразу заняться 
практической нейролингвистикой. Своей 
основной специализацией Яна выбрала 

вопросы патологии речи, что сопрягается 
с медициной. Впоследствии, уверена 
аспирантка, развитие этого научного 
направления поможет практикующим 
врачам в восстановлении речи пациентов 
нейрохирургических отделений.

– Это достаточно молодой раздел 
лингвистики, который изучает речь лю-
дей, больных афазией, – рассказывает 
Яна. – Афазия – это расстройство речи, 
приобретенное заболевание, связанное 
с повреждением мозга. Например, после 
инсульта или вследствие травмы. Как 
следствие – нарушается работа каких-
то разделов мозга, отвечающих за речь. 
Сейчас лингвисты могут изучать этот 
вопрос, насколько позволяет нам наша 
специальность. У людей, которые вла-
деют двумя языками, проблема может 
быть посерьезней. Поскольку возникает 
естественный вопрос, какой язык им 
нужно восстанавливать. И это не всегда 
родной язык. При этом расстройстве 
человек может забыть простые правила, 
например, как спрягать глаголы. Таким 
людям нужна специальная терапия, реа-
билитация именно в плане речи. Для того, 
чтобы разработать такой инструмент для 
билингвов, я и пишу диссертацию. 

Правда, отмечает девушка, есть боль-
шой вопрос со сбором специфического 
материала – в вузе очень мало информа-
ции по казахскому языку. 

– Здесь тяжело найти какую-то базу 
с источниками на казахском языке. Я 
стараюсь делать это через национальные 

библиотеки, которые есть в онлайн-до-
ступе, – продолжает Яна. – Исследования 
о казахском языке дают хорошую основу 
для всех исследований на тюркских 
языках. В лингвистике дозволяется в 
некоторой степени обобщение, ведь 
языки распределяются по семьям, по 
группам. Если есть какое-то исследо-
вание на одном языке из группы, то 
это в целом может быть применимо и 
к другим языкам. Поэтому в РУДН под-
держиваются исследования по редким 
языкам, поскольку они дают в будущем 
такую основу другим исследователям. 
Благо, что я часто езжу в Казахстан, где 
есть больше источников и необходимых 
для работы материалов. Плюс, у нас есть 
землячество Казахстана, где занимаются 
общественной деятельностью, и это тоже 
хороший источник информации. Но еще 
у меня есть большая мечта – наладить 
связь с Национальным центром нейро-
хирургии в Астане.  

…С Яной мы познакомились на Все-
мирном фестивале молодежи. Здесь она 
представляла и Казахстан, и свой вуз. 
Многоязычие и многонациональность 
форума для нее были родной средой.   

– Интернациональностью меня не 
удивить, потому что я из Казахстана! А 
в университете у нас учатся и работают 

представители 180 национальностей. Но 
все равно приятно ощутить единство, 
увидеть, какие все разные и в то же время 
в чем-то одинаковые, – подчеркивает 
девушка.

На ВФМ ей было все интересно, но бо-
лее всего привлекало то, что связано с ее 
специализацией. Здесь она посещала ме-
роприятия, связанные с академическим 
сотрудничеством. В том числе лекции 
известного нейролингвиста Татьяны 
Владимировны Черниговской. 

– Я прошла весь ее онлайн-курс по ней-
ролингвистике, очень хорошо знакома 
с ее творчеством, и у меня была мечта 
посетить ее лекции, чтобы почерпнуть 
какие-то знания для моего исследования, 
– признается молодая ученая. – Татьяна 
Владимировна интересно рассказывала 
нам про искусственный интеллект. Она 
рассуждала о том, что такое сознание, 
как с точки зрения ИИ мозг человека 
отличается от машины и что нас ждет 
в будущем. Или, например, что такое 
обман для ИИ… Черниговская считает, 
если человек даст машине такую задачу, 
то может ее и обмануть. Или если дать 
задание искусственному интеллекту… 
пошутить. Исполнение будет во многом 
зависеть от того материала, на котором 
обучается ИИ, так как на дебатах от-
веты искусственного интеллекта были 
очень спорными. С одной стороны, все 
правильно говорит, но с другой сторо-
ны – содержательного мало, он говорит 
общими фразами. До мозга человека, до 
способности к рассуждению искусствен-
ному интеллекту все-таки далековато! 
Черниговская говорит, что владение 
информацией и знания – это совершенно 
разные вещи. Как знает человек, знать 
машина не может, она может лишь вла-
деть информацией.

Наверное, в этом и заключается наше 
преимущество перед ИИ – так что пока 
мы, люди, можем выдохнуть, но не оста-
навливаясь – развиваться. Яна – пример 
такого саморазвития. Она сама говорит, 
что ей с детства легко даются языки. В том 

числе казахский. Она вспоминает, что в 
5-м классе ее отправили на олимпиаду по 
казахскому языку. Помещение олимпи-
ады было разделено на две секции – для 
ребят из казахских и русскоязычных 
школ. Но так получилось, что она слу-
чайно попала в кабинет, где проходила 
олимпиада для казахских школ. Ей об 
этом никто не сказал, но, приняв участие 
на этой олимпиаде, она заняла 2-е место 
среди носителей казахского языка.

– Когда я поступила в РУДН, то поняла, 
что мне надо пользоваться тем, что мне 
дано. И если у меня есть такой мощ-
ный инструмент – владение казахским 
языком, то его надо изучать дальше, 
применять, развивать. Тем более что с 
точки зрения лингвистики, как науки, 
казахский считается малоизученным 
языком. Пока по нему написано очень 
мало научных работ. При работе по дис-
сертации мне помогают консультанты, 
рецензенты. РУДН сотрудничает с мно-
жеством вузов и при необходимости 
привлекает профильных специалистов. 
Сейчас моя кандидатская работа на 
стадии написания, пока идет активный 
сбор материалов, поиск источников, со-
беседников, экспертов.

Яна уверена в большой практической 
пользе этой работы, полагая, что это 
отчасти и путь преодоления, если го-
ворить образно, последствий притчи о 
вавилонском столпотворении, когда все 
перестали понимать друг друга.

– Лингвистика считает, что когда-то 
у нас были единые праязыки, которые с 
историческим развитием человечества 
распались на разные языки, – напомина-
ет Яна. – И в какой-то момент казахский, 
кыргызский пошли по разным веткам 
развития. На этих ветках они приобрели 
новые смысловые значения. Но в линг-
вистике главное – грамматическая струк-
тура, морфологическая классификация 
языка, общая грамматическая основа. И 
нет разницы, какие лексические единицы 
на эту основу положить – главное, что мы 
можем друг друга понимать!

Как исследования молодой казахстанки 
помогут больным с афазией
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